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La Historia está llena de nuevos comienzos, de vidas que dan la vuelta, de pronto. La literatura o el cine 
nos inspiran con trayectorias personales que se pierden en un determinado momento y que vuelven 
a encontrar un horizonte posible, después de darse cuenta por ellos mismos o por la intervención de 
alguien, de que pueden avanzar en la vida de otra forma. Y es que como dice Fernando Savater en ‘El 
valor de elegir’, “la principal industria del hombre es inventarse y darse forma a sí mismo”, pero es 
cierto que no siempre las elecciones -o la posibilidad de hacerlas-  conducen hacia una vida fácil o en 

libertad, como le ocurre a Rafael, el joven interno del Centro de Inserción Social ‘Concepción Arenal’, de Ciudad Real, 
dependiente funcionalmente de Herrera de la Mancha e integrado en el sistema que procura la reinserción social 
de jóvenes de entre 20 y 40 años.
 
Como él mismo le cuenta a Fran Solís y Clara Manzano, en nuestras primeras páginas, sus elecciones han cambiado 
y le van conduciendo hacia la libertad: trabaja actualmente en el centro y busca fuera otro empleo que le permita 

tener una vida que incluya una casa propia y la posibilidad de estar con su gente. Su camino hasta aquí no ha sido fácil, ha 
requerido de consciencia, no de arrepentimiento estricto, como dice, sino de aceptación de lo hecho en un determinado 
momento. Ese “darse cuenta” es el que le ha colocado tan cerca de la calle, un camino que también siguen otros internos, 
que van avanzando, ya lejos de Herrera de La Mancha, hacia la casilla de salida, tras cometer distintos delitos en el pasado.
 
Es muy interesante conocer también a Alberto, el subdirector de un centro en el que casi la mitad de los internos que lo han 
ocupado han encontrado trabajo ya, una cifra muy alta teniendo en cuenta los vaivenes que ha sufrido el mercado laboral en 
los últimos meses, al igual que las vidas de todos.
 
Te animo a leer este reportaje para saber cómo se acoge a cada una de las personas que llega hasta este edifi cio discreto situa-
do en las afueras de Ciudad Real -aunque no demasiado lejos, pese a que para acceder a él hay un camino repleto de baches 
imposibles-: cómo les acompañan desde el punto de vista psicológico, de salud, formativo y cultural hasta que les devuelven 
el volante de su propia vida.
 
Una historia de superación que se parece a la de otros muchos hombres y mujeres que llegan al sistema penitenciario por 
distintas causas, pero quieren volver a vivir en sociedad, con capacidad de elección y decisión, de nuevo, y la experiencia que 
le han dado las circunstancias vividas y el conocimiento en un centro cuyo objetivo es devolver a la sociedad a quienes están 
preparados para retomar su vida lejos del delito.
 
Y recupero aquí a Savater, que nos recuerda que “la sociedad es nuestra prótesis básica para luchar desde la libertad contra 
el destino”.
 
Y ya sabes que en nuestro semanario siempre hay más. Esta semana, compartimos contigo la entrevista de Julia Yébenes 
a Juana Fernández, hermana de César Fernández, el misionero salesiano de origen cordobés asesinado el 15 de febrero de 
2019, a los 73 años, por terroristas de Boko Haram en Burkina Faso, que recibirá la Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil 
concedida a título póstumo por el Ministerio de Asuntos Exteriores. Ella vive 
en Ciudad Real, celebra la concesión del galardón y habla de la trayectoria de un 
hombre que sembró “educación” entre los más desfavorecidos para que todos 
seamos conscientes de los grandes resultados de su dedicación vital.
 
Y no te pierdas la crítica de José Luis Vázquez, nuestro cinéfi lo compulsivo, 
que esta semana comparte su impresión sobre ‘Madres Paralelas’, la última 
película del director calzadeño Pedro Almodóvar.
 
Feliz lectura.

Conchi Sánchez Hernández

Nuevas oportunidades

La firma de la directora

ELENA ROSA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 4 29/10/2021

Sociedad

CIS ‘Concepción 
Arenal’, una 
segunda 
oportunidad para 
la reinserción 
laboral y social

Texto: Fran Solís
Fotografías: Clara Manzano

Decía Joyce Meyer que “un error no tiene que gober-
nar toda la vida de una persona”. Y esa precisamen-
te podría ser la fi losofía que se aplica en el Centro 
de Inserción Social ‘Concepción Arenal’ de Ciudad 
Real, donde los internos que cumplen sus penas en 
situación de semilibertad y en tercer grado, dentro 
del régimen abierto, buscan una nueva oportuni-
dad para encauzar sus vidas y poder reintegrarse 
desde el punto de vista social y laboral en las mejo-
res condiciones posibles
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Alberto, subdirector del Centro de 
Inserción Social ‘Concepción Arenal’
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Todo el mundo tiene derecho a 
una segunda oportunidad y a 
resarcirse de los errores del pa-
sado, por muy graves que sean. 
Y los centros de inserción social 
desempeñan un papel funda-
mental para que los internos que 
quieren reconducir sus vidas se 

mantengan dentro del buen camino y se preparen 
para que en el futuro puedan vivir en libertad con 
total garantías dentro de la sociedad. La mayoría 
de los internos van derivados al CIS ‘Concepción 
Arenal’ después de haber cumplido parte de su 
condena en el centro penitenciario de Herrera de 
La Mancha, desde donde los preparan con progra-
mas de diversa índole para que en el futuro puedan 
vivir en condiciones de semilibertad.

En una soleada mañana de octubre accedimos al 
interior del CIS de Ciudad Real con el fi n de reali-
zar una entrevista para conocer de primera mano 
la importante labor que se realiza dentro de estos 
recintos. A pesar de que durante las más de dos ho-
ras que permanecimos en el interior no pudimos 
mantener contacto directo con los internos, cosa 
lógica pues en todo momento querían preservar su 
intimidad, sí que pudimos percibir que las perso-
nas que están allí cumpliendo parte de su condena, 
tienen muchas ganas de continuar con sus vidas, 
de ser felices y de volver a sumar para la sociedad.

Alberto, subdirector del CIS de Ciudad Real, expli-
ca a Lanza que el espíritu de un centro de inserción 
social es “orientar a la gente a que se integre, pues  
todo está dirigido a que el interno salga, siendo ese 
el fi n del régimen abierto. Nosotros controlamos 
que sigan por la buena senda. Incluso algunos de 
ellos duermen dentro del centro. Pero su pensa-
miento, su futuro e incluso su presente tiene que 
estar orientado hacia la vida en libertad”.

Por tanto, incide en que el principal objetivo de un 
CIS es que los internos “se integren y retornen al 
medio de libertad en las mejores condiciones po-
sibles para que puedan tener éxito en la integra-
ción laboral, en su vuelta al entorno social y a todo 
lo que supone disponer de todos los derechos de 
quienes ya no se encuentran privados de libertad”.
Cuando una persona ingresa en el CIS por primera 
vez, ya sea por su buen comportamiento, por haber 
disfrutado de permisos de salida con anterioridad 
o bien porque esa sea su clasifi cación inicial, “co-
menzamos a trabajar todos los aspectos con ellos: 
primero lo hacemos de una manera evaluativa para, 
posteriormente, empezar a dirigir las distintas ac-
tividades que dan conformidad a su programa que 
viene establecido desde la Junta de Tratamiento, 
que es el órgano de gobierno de la institución pe-
nitenciaria que tiene decisión sobre los permisos 
de salida, las clasifi caciones, la actividad, los pues-
tos de trabajo, el comportamiento, el control de los 
internos, etc.”.

Desde su punto de vista de lo que se trata es de 
“valorar al interno que nos llega y dirigirlo hacia las 
actividades que tiene que realizar para dar cumpli-
miento a los objetivos de integración social, tan-
to laboral como familiar. Y hacerlo en las mejores 
condiciones posibles”.   

Historia del CIS de Ciudad Real
Inaugurado el 18 de diciembre de 2004, el Centro 
de Inserción Social ‘Concepción Arenal’, que de-
pende funcional y orgánicamente del Centro Peni-

tenciario de Herrera de la Mancha, cuenta con una 
superfi cie de parcela de 19.820 m² para una super-
fi cie construida residencial de 2.587 m².

Se trata de un edifi cio de dos plantas con dos de-
pendencias claramente diferenciadas, una des-
tinada al Servicio de gestión de penas y medidas 
alternativas, y la dedicada a residencia de internos 
en tercer grado y al servicio de seguimiento de li-
berados condicionales.

En las dependencias del CIS residencial se contro-
lan el régimen y los programas de tratamiento de 
todos los internos en tercer grado, tanto presen-
ciales como los que tienen aplicación de medidas 
de control telemático, o los que están en comuni-
dades terapéuticas. También se realiza la gestión 
y seguimiento de todos los liberados condiciona-
les de ámbito provincial, y las libertades vigiladas 
postpenitenciarias. Dentro de los objetivos y de la 
fi losofía de trabajo del centro se encuentra la inte-

Rafael en el servicio de lavandería del centro
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gración progresiva en el medio externo en todos 
los aspectos, es decir, en lo que se refi ere a la adap-
tación del interno a la vida en libertad tras el cum-
plimiento en régimen ordinario. Pero también hay 
otros específi cos como los de completar acciones 
formativas, tanto de formación profesional como 
académica; la orientación y búsqueda de empleo; la 
adquisición de habilidades sociales; el tratamien-
to de trastornos adictivos en el medio externo; el 
tratamiento específi co por tipología delictiva; la 

atención a carencias intelectivas y trastornos psí-
quicos; la documentación completa de residentes e 
integración en el sistema externo de salud; la inte-
gración familiar y social; y los programas de acogi-
da para los internos sin familia.

En el Centro de Inserción Social de Ciudad Real 
trabaja un contingente de unas diez o doce per-
sonas en el servicio de vigilancia y de otras tantas 
dentro del servicio de gestión y del CIS, entre los 

que se encuentran los funcionarios de vigilancia; 
los funcionarios de gestión; una verifi cadora de 
cumplimento que se desplaza para ver a los libe-
rados condicionales en su domicilio y colabora con 
los programas de gestión de penas y medidas alter-
nativas; una trabajadora social; una psicóloga; y el 
subdirector del centro. 
Sin el trabajo y la dedicación de estos profesiona-
les, no sería posible que los fi nes de conseguir la 
reinserción social llegasen a buen puerto.

Internos dentro del CIS
Con una capacidad de residencia de 67 plazas de 
internos en tercer grado, distribuidas en 33 celdas 
dobles y una individual, en la actualidad alrededor 
de 30 internos residen dentro del  Centro de Inser-
ción Social ‘Concepción Arenal’, mientras que cer-
ca de 70 internos se encuentran en sus domicilios 
controlados mediante el dispositivo telemático, se-
gún refl eja el artículo 86.4 del Reglamento Peniten-
ciario. A ellos hay que sumar otras tres personas 
que se encuentran en comunidad terapéutica resi-
diendo en un centro para el tratamiento de drogas, 
por lo que el número total de internos del CIS de 
Ciudad Real supera la centena. 

El subdirector del centro aclara que “normalmente 
el delito patrimonial es el más persistente entre los 
internos, aunque luego también hay personas que 
han cometido algún delito contra la salud pública, 
como puede ser el tráfi co de drogas, o bien aque-
llas otras que tienen delitos de violencia de género”. 
Principales caballos de batalla

La mayor parte de los internos del CIS de Ciudad 
Real han tenido alguna adicción en el pasado, ya 
sea por problemas de alcohol o por las drogas. Esta 
circunstancia provoca que el fantasma de la recaí-
da siempre esté ahí, motivo por el cual “tenemos 
que estar muy pendientes de ello”, comenta Alber-
to, quien indica que entre los principales caballos 
de batalla a los que tienen que hacer frente los in-
ternos se encuentran la integración laboral y los 
citados problemas de adicciones. En este sentido, 
el subdirector del CIS aclara que “de los cien inter-
nos que podemos tener en el centro, entre un 70% 
o un 75% han tenido o tienen actualmente alguna 
problemática adictiva, aunque en la mayoría de los 
casos ya se encuentra superada o está en vías de 
superación”.

Por este motivo indica que “una de nuestras cons-
tantes es el trabajo individual, porque cada inter-
no es un mundo y tiene sus propias vivencias, sus 
problemas, sus virtudes, sus defectos y sus nece-
sidades. Y todo esto hay que estudiarlo al detalle y 
de una forma muy individualizada y personalizada, 
pues tenemos que ver su historial y entrevistarnos 
con él para conocer por dónde se puede encauzar 
a esa persona y qué es lo que tiene y no tiene que 
hacer”.

Importancia de conseguir un trabajo
Una de las principales obsesiones que tienen des-
de el CIS de Ciudad Real es la de que los internos 
encuentren trabajo: “Aquí la edad de las personas 
suele oscilar entre los veinte y los cuarenta años. Y 
el fi n de la integración laboral es una obsesión para 
nosotros. Pero también lo tiene que ser para ellos”.

Teniendo en cuenta los datos de reinserción labo-
ral que consiguen los internos del CIS ‘Concepción 
Arenal’, puede decirse que la cifra de ocupación es 
bastante buena, pues según las estadísticas que ha-

 El CIS ‘Concepción Arenal’ está ubicado en el término municipal de Ciudad Real

Los internos pueden jugar a diversos juegos en su momento de ocio
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cemos trimestralmente. Bien es cierto que duran-
te la pandemia se situaron en torno al 38%, pero 
no bajamos de ahí, incluso durante los meses más 
duros. Generalmente el trabajo que consiguen los 
internos no suele ser muy cualifi cado, pues nor-
malmente no tenemos universitarios”.

Y es que buena parte del éxito del mejor funcio-
namiento del régimen abierto se basa en el trabajo 
para que las personas encuentren un empleo. “Eso 
es lo apropiado para que el día de mañana tengan 
un sueldo, pues gracias a ello se van a sentir mejor 
a la vez que mejorarán su autoestima”.
Por todo ello, desde el CIS de Ciudad Real se sien-
ten satisfechos con el trabajo que realizan, tanto 
desde el punto de vista profesional como desde el 
humano, y se congratulan cuando fi nalmente un 
interno consigue reinsertarse en la sociedad y no 
tiene recaídas.
 
Ubicación
Situado dentro del término municipal, para el sub-
director del Centro de Inserción Social ‘Concep-
ción Arenal’ el CIS el de Ciudad Real cuenta con 
todo lo necesario para realizan con las mejores 
garantías toda la función para la que fue conce-
bido. Pese a ello, sigue demandando que se me-
joren tanto la iluminación como los accesos para 
llegar al centro: “El arreglo de los accesos es una 
de las asignaturas pendientes que tenemos. El CIS 
lo construyeron dentro del núcleo urbano, pero a 
unos 300 metros de la última calle. Y para llegar al 
mismo hay un carreterín y varios caminos que ac-

tualmente se encuentran en muy mal estado”. Por 
este motivo confía en que dentro de poco tiempo 
se mejores estos accesos para que “la gente pueda 
venir andando en perfectas condiciones”.

La realidad de la reinserción social
Para el subdirector del CIS de Ciudad Real la rein-
serción social de los internos “es posible y es una 
realidad”, tal y como “así lo corrobora un estudio 
realizado hace unos años que refl ejaba que el 70% 
de las personas que salían ya no volvían. Y eso es 
buena señal, pues signifi ca que se ha hecho un 
buen trabajo, tanto desde nuestra parte como des-
de la de ellos”.

Situación durante el Covid
Como ha sucedido con el resto de sectores de la 
sociedad, el penitenciario no ha sido ajeno a los 
efectos provocados por la pandemia. Pese a que 
durante el último año algunos centros de inserción 
social de España han sufrido contagios por Covid, 
ese no ha sido el caso del CIS de Ciudad Real: “Es-
toy muy orgulloso de que durante todo este tiempo 
no hemos tenido ningún contagio en el centro. Sí 
que lo ha habido en algún interno que estaba bajo el 
control del dispositivo telemático, pero no dentro 
de las instalaciones del CIS”, destaca el subdirector 
quien quiere poner en valor el excelente compor-
tamiento que han mostrado los internos durante 
todo este periodo, al señalar que “en todo momen-
to han respetado las normas establecidas por las 
autoridades sanitarias”. 

El día a día dentro del CIS 
Cada uno de los internos que residen dentro del 
CIS de Ciudad Real suele tener sus rutinas en su 
día a día, pues es importante que se integren en las 
actividades laborales, formativas y de tratamiento 
para que nadie esté ocioso. Las celdas se abren a 
las 9 de la mañana, a no ser que alguna persona 
tenga que salir antes para trabajar o para partici-
par en algún tipo de programa. Una vez que han 
recogido y limpiado su habitación o celda, los in-
ternos bajan a desayunar para posteriormente salir 
a la calle a realizar las gestiones oportunas. A eso 
de la una o una y cuarto de la tarde, regresan nue-
vamente al centro para comer y, una vez que han 
recogido y limpiado por turnos las zonas comunes, 

El principal objetivo de un CIS 
es que los internos “se integren 
y retornen al medio de libertad 
en las mejores condiciones 
posibles para que puedan 
tener éxito en la integración 
laboral, en su vuelta al entorno 
social y a todo lo que supone 
disponer de todos los derechos 
de quienes ya no se encuentran 
privados de libertad”

Uno de los internos pasa su mano por el lector que identifi ca la huella dactilar
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se van a descansar. A las cinco de la tarde realizan 
sus actividades comunes, hacen algún curso o bien 
atienden a las visitas que tengan ese día. La cena 
tiene lugar a las ocho de la tarde. Una vez que han 
cenado, se suben a sus habitaciones a dormir.

Este bien podría ser un día cualquiera en la vida de 
Rafael, que es uno de los cerca de 30 internos que 
reside en el Centro de Inserción Social de Ciudad 
Real. Confi esa que este CIS le ha servido de mucha 
ayuda a la hora de reconducir su vida, destacando 
que hay mucha diferencia cuando te encuentras en 
una situación de semilibertad a cuando estaba “en-
cerrado entre cuatro paredes” dentro de un centro 
penitenciario, en su caso el de Herrera de La Man-
cha. 

“Para mí no es lo mismo estar en un centro de in-
serción social como éste que permanecer en un 
centro cerrado. Aquí por lo menos tenemos una 
serie de prioridades y privilegios como es la de sa-
lir por la mañana a buscar empleo, el ir a comprar 
al supermercado, etc.”.

Destaca a su vez el importante papel que el CIS de 
Ciudad Real ha tenido en su vida desde el punto 
de vista emocional, psicológico e incluso a la hora 
de mejorar su comportamiento: “Te enseña a re-
capacitar muchas cosas sobre lo que has hecho 
en el pasado y hacia dónde quieres reconducir tu 
vida. También hay que poner en valor el buen tra-
to que te prestan los colaboradores y profesionales 
que vienen hasta aquí para ayudarnos, bien sea en 

la búsqueda de empleo o cuando nos reciben los 
psicólogos para hacer reuniones terapéuticas, por 
poner algunos ejemplos”.

Uno de los principales fi nes que persigue el régi-
men abierto es el de que los internos consigan re-
insertarse social y laboralmente. Y ese también es 
uno de los objetivos de Rafael que diariamente co-
labora con el ofi cial de mantenimiento del CIS para 
pintar y realizar labores de fontanería y electrici-
dad. Otras veces realiza trabajo de apoyo con los 
internos que están bajos de ánimo o con aquellos 
a los que hay que explicarles diferentes conceptos. 
Pero, a pesar de ello, Rafael sigue buscando trabajo 

fuera del CIS. “Aquí dentro tengo mi empleo y estoy 
cobrando un sueldo, porque me lo he ganado por 
mi comportamiento. Pero, además de trabajar aquí, 
también estoy buscando un empleo fuera de aquí 
para poder llevar una buena vida, cogerme una ca-
silla cuando salga y tener mis propios gastos para 
comprarme unas zapatillas o lo que necesite”.

Rafael no se arrepiente de sus actuaciones en el 
pasado, pues considera que tiene que “apechugar 
con ellas y seguir hacia adelante”. Pero sí cree que 
la reinserción social es posible, aunque para ello 
“es necesario que nosotros mismos nos mentali-
cemos y actuemos en consecuencia. Porque si yo 
ahora salgo a la calle y lío alguna, no me estoy rein-
sertando”. Por tanto, “he llegado a la conclusión de 
que prefi ero trabajar honradamente y ganarme mil 
euros antes de ir por ahí a robar”.

Su trato con el resto de internos del CIS es cordial 
y afable: “Son buena gente y no causan ningún tipo 
de problema. Los que estamos aquí es porque que-
remos hacerlo, porque tenemos un buen compor-
tamiento y porque buscamos la libertad. En caso 
contrario, estaríamos en Herrera de La Mancha”.

También reconoce que la relación con el personal 
funcionarial del CIS o con el resto de profesionales 
que prestan sus servicios dentro del mismo es bue-
na: “Mientras nosotros nos comportemos, todo irá 
bien. Pero, si no hacemos las cosas como debemos, 
ellos nos lo tienen que decir, pues están cumplien-
do con su trabajo”.

Una de las principales 
obsesiones que tienen desde 
el CIS de Ciudad Real es la de 
que los internos encuentren 
trabajo: “Aquí la edad de las 
personas suele oscilar entre los 
veinte y los cuarenta años. Y 
el fi n de la integración laboral 
es una obsesión para nosotros. 
Pero también lo tiene que ser 
para ellos”

Rafael y Alberto, en el patio donde los internos realizan actividades deportivas
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Medio Ambiente
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Lagunas de 
Ruidera, 
contra el 
estigma 

de parque 
acuático

Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Elena Rosa

El director del parque natural, en pleno cambio de modelo 
de gestión, destaca la importancia del foro internacional 
sobre los humedales que se celebra estos días en Ruidera, 
organizado por el comité español de la principal organi-

zación mundial en conservación de la naturaleza, la UICN. 
Un honor que no había tenido ningún espacio protegido en 

Castilla-La Mancha

Ignacio Mosqueda, director del 
parque natural de las Lagunas de Ruidera
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Las Lagunas de Ruidera, entre las pro-
vincias de Ciudad Real y Albacete, no 
son un parque acuático, “te puedes 
bañar, pero tienen unos valores am-
bientales únicos que es importante 
conocer. Las Lagunas tienen que per-
der el estigma de parque acuático”. Ig-
nacio Mosqueda, director del parque 

natural, introduce con esta refl exión el XVI Foro de la 
Unión Internacional de la Conservación de la Natura-
leza que celebra desde el jueves y hasta este sábado el 
comité español de la UICN, la principal organización 
mundial en conservación.

“Es todo un honor que se hayan fi jado en las Lagunas 
y una oportunidad única para darnos a conocer en el 
panorama internacional; nos viene muy bien de cara 
al nuevo modelo de gestión que pretende vincular la 
conservación con la visita”, explica, mientras ultima 
los preparativos del encuentro científi co, en el que 
colabora la Consejería de Desarrollo Sostenible, res-
ponsable de la gestión del parque.

Nos perdemos mucho
Las Lagunas de Ruidera son un parque natural muy 
desconocido internacionalmente, incluso en Ciudad 
Real y Albacete poca gente sabe que es uno de los 
primeros parajes españoles protegidos. Son parque 
natural desde 1979 pero ya en 1933 fueron declara-
das paisaje natural protegido, además pertenecen 
a la Red Natura de la Unión Europea y zona núcleo 
de la reserva de la biosfera Mancha Húmeda. “Tiene 
muchas fi guras de protección, pero no es conocido 
por sus valores ambientales, una pena, nos perdemos 
mucho”, recalca Mosqueda.

Entre ese “mucho” están las barreras travertínicas, 
“formaciones geológicas únicas, solo existen aquí en 
toda España, de todos esos valores estamos haciendo 
estudios para tenerlos lo más actualizado posible y 
darlos a conocer”.

El primero de la UICN 
en Castilla-La Mancha
El foro de Ruidera es el primero que la Unión Interna-
cional de la Conservación de la Naturaleza celebra en 
un espacio protegido de Castilla-La Mancha, en este 
caso en un espacio en plena ebullición, con cambios 
que afectan a la forma de acceder en la carretera que 
recorre todas las Lagunas, ahora con carriles bici en 
los laterales, senda peatonal y un solo carril central 
para vehículos a motor.

Los coches según el director del parque sí tienen 
cabida, pero no cómo hasta ahora, “a las Lagunas va 
mucha gente, lo que queremos es regular el acceso y 
que no se concentren en verano, puede haber pro-
blemas de seguridad pública en caso de una posible 
evacuación”.

600.000 visitantes en lo que va de año
En lo que va de año 600.000 personas han visitado 
las Lagunas de Ruidera, en un momento ambiental 
dulce, lo que sigue preocupando a la dirección del 
parque es que el 80% lo han hecho en los meses de 
julio y agosto, “eso es mucha gente y muchos coches 
en poco tiempo”.

Regular el acceso en coche de una forma más con-
tundente sigue siendo un objetivo para mejorar la ca-
lidad de la visita y mitigar la presión humana en los 
meses del baño.
Reservar el acceso, barreras y autobuses públicos
La dirección trabaja en el diseño de una plataforma 

digital que integre todas las posibilidades. “El vi-
sitante que quiera acceder en coche a las Lagunas, 
campings o restaurantes tiene que reservar su plaza 
de aparcamiento. Cuando llegue, o bien desde Ossa 
de Montiel o desde Ruidera, se encontrará con unas 
barreras que se levantarán si su matrícula está regis-

trada, si no tiene reserva tendrá que dejar el vehículo 
en aparcamientos disuasorios en Ruidera pueblo o en 
Ossa de Montiel, y acceder en transporte público, a 
pie o en bicicleta”.

Esto que parece una medida drástica solo ocurrirá en 
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ciertos días del año. El baño no se va a prohibir, pero 
todos los usos públicos irán en ese paquete de hacer 
una visitada más ordenada. Mosqueda pone el acento 
en que la regulación no es solo para evitar la presión 
sobre el medio ambiente, sino por seguridad, “tene-
mos un estudio del plan de evacuación que nos alerta 
de un máximo de gente que puede estar de forma se-
gura, se trata de conjugar todo eso, la seguridad del 
visitante, la calidad de la visita, y la conservación de 
los recursos”.

Lo que está intentando poner en marcha el parque 
no es no nuevo, ya ocurre en otros destinos espa-
ñoles de naturaleza como Ordesa y Monte Perdido 
o los Picos de Europa, “no hay nada inventado, estas 

medidas se aplicarían solamente en verano y Semana 
Santa”.

El estreno de la carretera, “interesante”
Mosqueda, que hablará de este nuevo modelo de 
gestión en el foro de conservación, asegura que el 
estreno del nuevo diseño de la ‘carretera de las La-
gunas’ “ha sido muy interesante”, “nosotros también 
teníamos nuestras dudas pero ha funcionado bien, 
insisto, con las dudas y la sorpresa de muchos. He-
mos hecho encuestas a visitantes y la respuesta ha 
sido muy favorable en general. La vía peatonal se usa 
mucho y no habido grandes incidentes”.

Lo que no se ha evitado este verano es ver coches 
aparcados en la cuneta de la carretera. Esto, que ha 
ocurrido en momentos puntuales en el tramo de la 
provincia de Ciudad Real, no pasará más, en cuanto 
toda la carretera (de una parte es titular la Diputa-
ción de Albacete y de la otra la de Ciudad Real) pase a 
titularidad de la Junta de Comunidades, y se unifi que 
el trazado y el diseño, “por cuestiones técnicas en el 
tramo de Ciudad Real no se han instalado bolardos, 
con lo cual no hay impedimento físico para no apar-
car”.

Mosqueda entiende las reticencias iniciales de hos-
teleros y otras personas con viviendas y negocios 
en el entorno del parque, pero argumenta que “es la 
propia sociedad de Ruidera y de Ossa de Montiel la 
que demanda estos cambios, con las dudas lógicas. 
La regulación no afectará a que vengan menos turis-
tas, creemos que podemos tener el mismo número 
de visitantes o más, con una visita de más calidad que 
es lo que estamos persiguiendo”.

El nuevo centro de visitantes, 
otro revulsivo
A estos cambios hay que sumar la próxima apertura 
del nuevo centro de visitantes -“quedan mínimos re-
toques”, dice-, la rehabilitación del antiguo albergue 
Alonso Quijano, que se ha retrasado más de lo pre-
visto por los problemas estructurales del edifi cio. De 
hecho, no se celebrará ninguna actividad del foro en 
ese espacio, que se inaugurará un poco más adelante 
(las ponencias serán en el auditorio de Ruidera).

Más dinamismo a las visitas
El nuevo centro de interpretación, que convivirá con 
el actual en Ruidera pueblo, está diseñado para que 
se puedan organizar visitas, talleres “y darle más di-
namismo que el que tiene un centro normal de re-
cepción de visitantes”. El espacio dispone de un apar-
camiento pequeño, “hemos optado por rehabilitar en 
vez construir un centro nuevo para dar ejemplo, en 

Ruidera están muy limitadas las obras a los particu-
lares, no vamos a ser nosotros los que nos saltemos 
eso”.

Llenas y en un gran momento ambiental
El Foro de Conservación de la Naturaleza que empe-
zará el jueves con una reunión de carácter interno 
de la Unión Internacional de Conservación de la Na-
turaleza se celebra con las quince Lagunas de Rui-
dera prácticamente llenas, algo que contrasta con 
el pésimo estado del parque nacional de las Tablas 
de Daimiel por la falta de agua. “Ruidera funciona de 
una forma diferente al resto de acuíferos manchegos. 
Es otro acuífero distinto al de las Tablas, las Lagunas 
reaccionan muy rápido a lluvias, tormentas, etc, aun-
que hay años en que se  llegan a secar algunas”.

Las Lagunas tampoco soportan la presión agrícola 
sobre el agua subterránea que las Tablas (en la co-
marca el regadío principal es superfi cial, del pantano 
de Peñarroya).

Mosqueda incide en que tanto Ruidera como las la-
gunas de Alcázar tienen valores muy importantes que 
van mejorando, cuando en tiempos pasados muchos 
humedales fueron vertederos de los pueblos. “Poco a 
poco se ha ido revertiendo esa situación, actualmen-
te hay un proceso muy interesante de reintroducción 
de cerceta pardilla en las lagunas de Alcázar, una es-
pecie de ave acuática en peligro de extinción que ha 
criado aquí.  Se hacen cosas que van calando, no tiene 
nada que ver la situación actual con la de hace treinta 
años”.

Con el papel de los humedales en la conservación del 
planeta como gran tema de debate, el foro anual de 
la Unión Internacional de Conservación de la Natu-
raleza reunirá entre el jueves y el sábado en Ruide-
ra a científi cos como Juan José Durán, experto en 
geomorfología o María Antonia Rodrigo, entendida 
en fl ora acuática. En las intervenciones también se 
abordará la historia y los valores culturales, en esa 
línea está pensada la intervención de Bernardo Se-
villano.

El otoño, un buen momento 
para visitar Ruidera
El otoño es una de las estaciones más bellas para 
acercarse a Ruidera, tomar fotografías, pasear y re-
crearse con el contraste entre las tonalidades ocres 
de los árboles y el azul turquesa de las aguas en cal-
ma de las Lagunas. “Es un sitio precioso y agradecido 
para el turismo de fotografía y ornitológico, que cada 
vez viene más al parque, y sin las aglomeraciones del 
verano”.
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Valdepeñas celebrará el Salón del Automóvil y 
del Vehículo de Ocasión del 5 al 7 de noviembre

Texto: Maite Guerrero
Foto: Lanza

El XXV Salón del Automóvil y el X 
Salón del Vehículo de Ocasión ten-
drán lugar este año, al igual que las 
ediciones del año pasado, de ma-
nera conjunta. Podrán visitarse del 
5 al 7 de noviembre en horario de 11 
a 14 y de 17 a 21 horas (el domingo 
hasta las 20 horas) en el Pabellón 

Ferial “Esteban López Vega” de Valdepeñas, tal y 
como ha indicado la concejala de Desarrollo Em-
presarial y Comercio, Julia Cejudo.

La edil ha recordado que el año pasado ambos 
eventos se hicieron juntos por la pandemia de la 
COVID-19, teniendo lugar su inauguración el 25 de 
septiembre, aunque solo se abrió ese día debido a 
las restricciones que se pusieron en la ciudad por 
la incidencia del coronavirus. “El Salón del Vehícu-
lo de Ocasión se venía celebrando en junio, pero 
se hizo coincidir con el Salón del Automóvil ante 
la incertidumbre por las medidas que podría ha-
ber. Este año nos reunimos con el sector y dijeron 
que se hiciera igual por la pandemia y porque hay 
menos vehículos nuevos por la falta de microchips 
para los coches”.

El salón contará con catorce stands ocupados por 
doce empresas (cinco concesionarios y siete es-
tablecimientos de vehículos de ocasión) de Val-
depeñas, Manzanares, Membrilla, Santa Cruz de 
Mudela, Ciudad Real y Almagro. “Ha quedado algún 
expositor fuera porque se ha completado el espa-
cio expositivo”.

La entrada es gratuita y, aunque se repartirán invi-
taciones en los establecimientos para poder asistir, 
éstas no serán imprescindibles para acceder al sa-
lón.

Cejudo ha comentado que deberán seguirse las 
medidas sanitarias, como el uso de mascarilla y del 
gel hidroalcohólico.

Cada empresa ofrecerá precios más ventajosos a 
los habituales y facilidades de fi nanciación.

Cejudo ha señalado que en la feria se hacen impor-
tantes ventas y se mantienen contactos para ven-
tas posteriores y ha animado a los ciudadanos de 
Valdepeñas y de poblaciones cercanas a acudir al 
salón, señalando que pueden aprovechar para rea-
lizar compras o consumir en los establecimientos 
de la ciudad y disfrutar de eventos como los orga-
nizados con motivo del Día Europeo del Enoturis-
mo.

La concejala ha comentado que, de cara a próxi-
mas ediciones, se tiene intención de volver a hacer 

por separado ambos salones, “a no ser que el sector 
pida otra cosa”.

Las marcas que estarán presentes en este salón son 
Peugeot, Citroën, Ds, Ópel, Renault, Dacia y Nissan.

Ignacio Carabaño, gerente de Autos Carabaño, y 
Amelia Badillo, comercial de Inbado S.L.  han dado 
las gracias al ayuntamiento por poner en marcha 
esta feria y han deseado que asista gran cantidad 
de público y se puedan realizar ventas.

Ambos han reiterado las palabras de la concejala 
de que hay escasez de vehículos por la falta de mi-
crochips y de materiales en el caso de los nuevos 
y porque los establecimientos de renting no han 
cambiado la fl ota de vehículos,  al igual que mu-
chos particulares, por lo que hay menos vehículos 
de ocasión.

Carabaño ha comentado que contará con vehícu-
los de ocasión de Audi y Volkswagen y ha señalado 
que en otras ediciones podría llevar cerca de 20 

vehículos al salón, pero que ese año contará con 
menos.

Ha señalado que tiene una lista de espera de cer-
ca de 50 clientes que quieren comprarse un coche, 
pero que no hay muchos.

Ha indicado que quizás haya menos ventas que 
otros años, pero ha dicho que estar en una feria 
siempre viene bien porque te publicitas, te das a 
conocer y mantienes contactos que pueden llevar 
a ventas.

Carabaño ha apuntado que fue una faena que el sa-
lón tuviera que cerrarse el año pasado por la pan-
demia y que en próximas ediciones preferiría que 
se celebrasen ambos salones por separado.

Por su parte, Amelia Badillo ha manifestado que 
contarán con más coches eléctricos e híbridos y se 
ha mostrado partidaria de mantener unidos el Sa-
lón del Automóvil y el Salón de Vehículos de Oca-
sión.

EL PABELLÓN FERIAL “ESTEBAN LÓPEZ VEGA” ACOGERÁ CATORCE STANDS DE DOCE EXPOSITORES

VALDEPEÑAS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 29/10/2021

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 16 29/10/2021

Sociedad
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Texto: Julia Yébenes
Fotos: J.Jurado

“La cruz al 
mérito civil es 
un orgullo y 

servirá para que 
se conozca su 

obra en África”

Juana, la hermana de César Fernández, el misionero asesinado en 2019 por los yihadistas 
de Boko Haram, que vive en Ciudad Real, valora como justa la Gran Cruz de la Orden del 
Mérito Civil concedida a título póstumo por el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión 

Europea y Cooperación por “su inmensa obra”. La mujer habla de la trayectoria de un 
hombre que sembró “educación” entre los más desfavorecidos y promovió “la dignifi ca-

ción de las mujeres”

Carismático, inteligente, 
comprensivo, empático, 
bondadoso, valiente, acti-
vo, trabajador incansable 
y luchador. Así era César 
Fernández Fernández, el 
misionero salesiano de 
origen cordobés asesi-
nado el 15 de febrero de 
2019 a los 73 años por te-

rroristas de Boko Haram en Burkina Faso. 

Una de sus hermanas, Juana, residente en Ciudad 

Real, lo defi ne con esos califi cativos y con otros 
epítetos más cercanos a una persona con ecos de 
santidad, a veces como un Quijote práctico que 
conseguía “cualquier proyecto que se propusie-
ra” en escenarios convulsos y poco favorables.

“Vivía con austeridad, en una pobreza generosa 
(daba lo poco que tenía)”, y en su estancia de 37 
años en Togo, Costa de Marfi l o Burkina Faso era 
“un africano blanco, que vivía y hablaba como 
ellos”. Allí fue “muy querido y dejó mucha huella” 
entre misioneros autóctonos formados por él, 
colaboradores de diferentes dialectos o religio-
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nes y alumnado.

Pero no menos que en España, donde su legado, 
propio, según Juana, de un ser con dimensión so-
brenatural, empezó a brotar entre los compañe-
ros con los que compartió sus primeros destinos 
tras ser ordenado 
sacerdote (1972), 
Úbeda y Ronda, 
hasta su germina-
ción con quienes 
le conocieron en 
Ciudad Real en sus 
estancias vacacio-
nales en la madu-
rez, en Córdoba y, 
por supuesto, en-
tre sus paisanos de Pozoblanco, su ciudad natal.

En paralelo, siempre ha estado su querida fami-
lia, sus padres (ya fallecidos), sus cuatro herma-
nos -Pilar, Juana, Patri y Juan Carlos-, y poste-
riormente sus sobrinos y resobrinos. Todos ellos, 
incondicionales y bienhechores de sus ambicio-
sos proyectos. Cartas, fotografías explicativas, 
llamadas y, en los últimos años, correos elec-
trónicos, conforman un patrimonio familiar que 
ahora sirve de resorte para llorar su muerte, pero 
también para propagar su obra.

Precisamente, el intenso ejercicio de su minis-
terio, simplifi cada “en una vida entregada a los 
demás”, le ha valido la Gran Cruz de la Orden del 
Mérito Civil que a título póstumo le ha concedido 
el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Euro-
pea y Cooperación.

“Es un orgullo grandísimo”, celebra Juana, que 
confi esa “sentimientos encontrados”. Quien se 
instaló en Ciudad Real en 1982, el mismo año 
en que el hermano sacerdote inició su primera 
misión salesiana en Togo, se consuela con la in-
mensa herencia del conocido como padre César. 

“No lo puedo ver ni 
tocar”, refl exiona 
en el salón de su 
casa, junto a su hijo 
menor, que lleva el 
nombre del tío re-
ligioso y del abue-
lo materno, pero 
el reconocimiento 
“es un ejemplo para 
los demás, y para 

que se conozcan sus principios”, reitera.

Sin querer, a Juana se le agolpan las ideas cuando 
intenta resumir todo el inmenso trabajo misio-
nero y sacerdotal de quien “estaba obsesionado 
con la educación de los niños y la dignifi cación 
de la mujer”.

“Queremos (con el galardón) que su obra no se 
quede en África, sino que se contagie aquí esa 
ilusión por los jóvenes, por los niños y por las 
mujeres, que se irradie el entusiasmo que tenía 
y que se conozcan sus valores”, expresa entusias-
mada, a la vez que, con la mirada hacia el cie-
lo, comenta como en un aparte “la regañina que 
nos estará echando porque era muy humilde y no 
quería cargos ni agradecimientos”.

Pero es que la familia en su conjunto, como una 

“Vivía con austeridad, en una pobreza 
generosa (daba lo poco que tenía)”, y en 
su estancia de 37 años en Togo, Costa de 

Marfi l o Burkina Faso era “un africano 
blanco, que vivía y hablaba como ellos”

piña, está todavía si cabe más gozosa de la tra-
yectoria del religioso que pasó por Lomé (capital 
de Togo), Abidjan, Korhogó (Costa de Marfi l), Bo-
bo-Dioulaso, Uagadugú (Burkina Faso), en su ma-
yoría con misiones fundacionales y por lo tanto, 
ocupando “primera línea de infantería”, con dis-
tintos puestos como director espiritual, maestro 
de novicios (1988-1998), ecónomo, vicario, con-
sejero visitador, delegado de la Inspectoría Sale-
siana Francófona (AFO) o secretario inspectorial. 
Así lo escribe el hermano pequeño, Juan Carlos, 
en el libro ‘Memento’. Precisamente, este relato, 
introspectivo y personal, plasmado bajo la acep-
ción latina que signifi ca ‘recuerda’, recoge los 
momentos críticos que vivieron los hermanos 
desde que llegó a España la noticia del asesinato 
de César y la “dura decisión” que tomaron para 
expatriar su cuerpo.

Fue un debate triste y se basó en el sentimiento 
y la lógica: “Era africano, allí dejó su obra y su 
vida, y si la muerte hubiera sido natural lo hu-
biéramos dejado allí, pero queríamos tener parte 
de él aquí”, argumenta Juana. Además, “era muy 
tarugo”, gentilicio de los habitantes de Pozoblan-
co, localidad donde “tenía muchos benefactores 
y personas queridas”.

El atentado
Sobre el ataque mortal y cómo se enteró, Juana 
narra lo sucedido como un acontecimiento ex-
traordinario. Recuerda, tal y como le han contado 
los dos religiosos burkineses que le acompaña-
ban, que fue tiroteado por los yihadistas a 40 kiló-
metros de la frontera Sur de Burkina Faso, cuando 
regresaba de un viaje por carretera. “Lo estaban 

Varias fotografías de César Fernández durante los años que estuvo de misiones en África, y algunas junto a sus familiares más cercanos
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España con los jóvenes, y posteriormente en sus 
misiones evangelizadoras.

Provenía de una familia en los que el padre, fun-
cionario de Correos (como después Juani), junto 
a su mujer, “apostaron por darnos una educación 
para que fuéramos libres, sobre todo las chicas, 
y no dependiéramos de nadie”.

De hecho, cuando César anunció a los 16 años 
que se iba al seminario desbarató los planes de 
sus progenitores, “dispuestos a que la familia nos 
fuéramos a Madrid para que empezara carrera”.

Tras culminar la formación sacerdotal en Cádiz y 
Córdoba, tuvo sus primeros destinos en la zona 
pero solicitó hasta tres veces irse de misiones. 
Por fi n, en 1982 llegó junto a otros dos compa-
ñeros a la capital de Togo para levantar la fun-
dación salesiana. Supuso una larga y arrebata-
dora estancia, desde su aprendizaje de idiomas, 
francés y los dialectos africanos (“tenía mucha 
facilidad”), hasta el desarrollo de complejos edu-
cacionales –con escuelas y talleres de costura o 
alfabetización- para promover la educación en-
tre los más desfavorecidos.

Fueron 35 años de difi cultades y amenazas “que no 
nos contaba”, pero solventes por su palabras conci-
liadoras y su “política de orden, coherencia, y com-
pañerismo contra el individualismo y la envidia”.

Más difícil de digerir para sus familiares fue el 
nuevo destino dos años antes de morir a Burkina 
Faso. “Le dijimos que era peligroso, que se que-
dara en Togo, que es un país con una media de 36 
grados todo el año, y que ya tenía 70 años”. Pero 
fueron ruegos no acatados, y por el contrario, ”se 
fue como si tuviera 18 años”.

Allí también levantó de la nada infraestructuras y 
fundó un noviciado para atraer vocaciones, pero 
también encontró la muerte de la manera más 
trágica por los yihadistas.

Las exequias con el cuerpo del misionero duraron 
10 días, y las muestras de cariño fueron numerosas, 
destaca Juana, incluso a las musicales y espirituales 
liturgias de despedida acudieron los máximos car-
gos políticos de Malí, Togo y Burkina Faso, además 
de mandatarios religiosos de la misión salesiana.

Para el recuerdo
En el recuerdo de Juana, la única hermana que 
vive fuera de Córdoba, quedan sus estancias 
a Ciudad Real, donde César ofi ciaba misa en la 
Iglesia de San Ignacio (salesianos), y visitaba a las 
monjas del asilo y a Fernando García-Cano, en-
tonces párroco de la Iglesia del Pilar. Juana son-
ríe al contar una anécdota que defi nía el perfi l 
del misionero: “una de las veces que vino se que-
dó impactado con las vidrieras del Pilar y consi-
guió que le hicieran una réplica para llevárselas”.

Y no sólo logró ‘exportar’ la cristalera por las 
inseguras y peligrosas fronteras africanas, sino 
que trasladó a sus inspectorías máquinas de co-
ser, huevos, y hasta un generador de primera ge-
neración. Todo para avanzar en el desarrollo de 
los pueblos empobrecidos. El padre César, que 
viajaba tan sólo con una biblia, un lápiz, una cruz 
y un pequeño ordenador, fue un ejemplo de co-
herencia entre su mensaje cristiano y su forma 
de vida.

esperando un comando con un camión, los para-
ron y los bajaron del coche. Les robaron y a César 
y a otro de sus acompañantes los llevaron a un 
bosquecillo cercano, allí lo interrogaron y le di-
jeron que anduviera hacia adelante, mientras que 
al otro le indicaron que se volviera. Fue entonces 
cuando le dispararon”.
Juana está convencida de que en ese mismo ins-
tante “los estaba perdonando”, sostiene, incluso 
piensa que “si lo hubieran dejado hablar” con su 
personalidad cautivadora “no lo hubieran matado”. 
A renglón seguido se entristece cuando recuerda 
cómo ella, viniendo de misa de la Parroquia del 
Pilar, recibió la llamada de Patri, su hermana, y le 
espetó la noticia. Fue una conmoción.

Vocacional
César Fernández nació el 7 de enero de 1946 y su 
dedicación al sacerdocio fue vocacional. “Era un 
niño buenísimo, le gustaba decir misa en la cá-
mara y mi abuela le hizo una casulla”, rememora 
la hermana. Pero sus inquietudes fueron más allá 
y la educación fue el gran eje de su vida, tanto de 
manera personal como en sus encomiendas en 

Tras culminar la formación 
sacerdotal en Cádiz y Córdoba, 
tuvo sus primeros destinos en 
la zona pero solicitó hasta tres 
veces irse de misiones. Por fi n, 

en 1982 llegó junto a otros 
dos compañeros a la capital de 

Togo para levantar la fundación 
salesiana

Juana Fernández, hermana del misionero asesinado en Burkina Faso
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La producción provincial aproximada estimada 
por Agricultura supera las 950.000 toneladas, 
por encima de las 804.194 t de hace tres años. 
Prevén altos volúmenes en cebadas (517.482 t) 
avena (196.265 t) y trigos (156.885 t), que ponen 
de manifi esto el potencial productor de Ciudad 
Real

Texto: Julia Yébenes
Fotos: J.Jurado

Las importantes subidas de los cos-
tes de producción, en el caso de 
compuestos nitrogenados como la 
urea en un 190%, y la falta de hu-
medad de la tierra por la ausencia 
de precipitaciones, están marcando 
el inicio de la siembra de cereales 

de invierno en la provincia de Ciudad Real.

 Más adelantada que en otros territorios del 
norte de la región y a la espera de su generali-
zación en todas las comarcas ciudarrealeñas de 
tradición cerealística, la apertura de campaña 
se presenta con “gran incertidumbre”, según el 
portavoz de Cultivos Herbáceos de Cooperativas 
Agro-alimentarias Castilla-La Mancha, el ciuda-
rrealeño José María Ciudad.

Son días en los que los productores están sote-
rrando la semilla con una cobertera de menos 
calidad por la falta de agua, pero sobre todo tra-
bajan con “inseguridad” ante un futuro incierto 
respecto a la rentabilidad que podrán obtener en 
el desarrollo de la campaña. “Los precios de los 
cereales de la pasada temporada han subido, ex-
plica Ciudad, pero los factores productivos de la 
actual se han disparado y pueden provocar la rui-
na de los agricultores”. A su juicio, la importan-
te inversión que están obligados a afrontar para 
hacerse con fi tosanitarios y fertilizantes, además 
de los gastos de luz y de combustibles, podría no 
verse compensada con una cosecha corta, en un 
escenario con climatología adversa o en el caso 
de cotizaciones a la baja en los mercados nacio-
nales e internacionales de 2022.

 “Todo está en el aire”, apunta, pues las subidas 
medias del 30% en combustible, de más de un 
40% en fi tosanitarios y de hasta un 190% los fer-
tilizantes nitrogenados, “conllevan el riesgo de 
pagar por unos costes de producción que prác-

ticamente se van a duplicar y que no está claro 
puedan repercutirse”.

 Incrementos “vertiginosos” en los precios de por 
ejemplo la urea “tiene que ver con el gas y con el 
proceso de fabricación en industrias como Fer-
tiberia, con sus plantas de Huelva y Puertollano 
paralizadas”, explica Ciudad, quien también aler-
ta sobre los posibles desabastecimientos de este 
tipo de productos a nivel mundial por la “poca 
disponibilidad”.

Con todo, como gerente de la cooperativa ce-
realística ‘San Isidro’ de la capital ciudarrealeña, 
destaca la subida “controlada” del precio de las 
semillas certifi cadas que elaboran en su centro 
de producción. El crecimiento de su valor tiene 
“el margen justo” y muchas más ventajas, dado 
que “se van adaptando a las exigencias climáti-
cas”, y por ello con menos terreno cultivado “hay 
más producción”, tal y como se ha puesto de ma-
nifi esto en la última campaña con “récord de tri-
gos y maíces”.

Momento ‘idóneo” para la sementera
Esteban Esquinas, técnico de cultivos herbáceos 
de Cooperativas Agroalimentarias Castilla-La 
Mancha, se expresa en la misma tesitura y subra-
ya estos últimos días de octubre como “idóneos” 
para iniciar la campaña de sembrado de los her-
báceos de invierno.

Las lluvias de septiembre, aunque tormentosas, 
sirvieron para humedecer y dar tempero a la tie-
rra, y así posibilitar la entrada de la maquinaria, 
indica el técnico, mientras que a partir de ahora 
y hasta diciembre “es el periodo de tiempo para 
sembrar”, dependiendo de la latitud: más tem-
prana en el sur y más tardía en el norte.

Esquinas también lamenta “la incertidumbre” 
de los productores ante “el incremento excesi-
vo” del precio de los fertilizantes, incluso “con 
riesgo de desabastecimiento”, además de los 
“altos costes de la energía”, y la “escasez para 
comprar harina por parte de los fabricantes de 
piensos”.

La fuertes subidas de los costes 
de producción y la sequía marcan 

el inicio de la sementera
s.s. 
)
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“Se suman muchos factores”, agrega, que están ha-
ciendo cuesta arriba en los gastos el cultivo de para 
la simiente.

Respecto a la extensión, coincide en que “no habrá 
grandes variaciones”, dentro de la tendencia a la 
baja de los últimos años, así como tampoco se pre-
vén “grandes diferencias en la proporción de espe-
cies”.

Esquinas recuerda que la cebada “es mayoritaria” 
en Castilla-La Mancha, seguida de los trigos blan-
dos y las avenas. Los maíces seguirán presentes, 
indica, aunque más limitados como monocultivo 
por la infl uencia de las nuevas políticas de la PAC, al 
estar vinculados a altas necesidades de riego. Con 
todo en la provincia, con unas 1.000 hectáreas, de 
las 2.500 o 3.000 regionales, es un cultivo “mino-
ritario”.

En conjunto, las plantas herbáceas se extenderán 
en la provincia, según el avance de superfi cies del 
Ministerio de Agricultura (MAPA), en una superfi cie 
de cerca de 285.000 hectáreas, casi una cuarta par-
te de las más de 1,3 millones que se cultivarán en la 
comunidad autónoma. Es una extensión ligeramen-
te menor a la de la pasada campaña, dentro de la 
tendencia “decreciente” que cada año se registra en 
favor leñosos como los pistachos y las almendras.

El trigo y la cebada copan más cuota, pero también 
mantendrán su presencia las leguminosas (guisan-
tes, colza o berza), para cumplir los parámetros 
medioambientales de la PAC.

 La producción provincial aproximada estimada por 
Agricultura supera las 950.000 toneladas, por enci-
ma de las 804.194 t de hace tres años. Prevén altos 

volúmenes en cebadas (517.482 t) avena (196.265 t) y 
trigos (156.885 t), que ponen de manifi esto el poten-
cial productor de Ciudad Real.

Grandes inversiones
Uno de los agricultores más experimentados en el 
cultivo de herbáceos es el agricultor ciudarrealeño 
Pedro Martínez, que ya se encuentra sembrando 
sus cereales en las inmediaciones de Ciudad Real, 
con extensiones de avena, colza, cebada, triticale y 
guisantes.

Martínez se queja de los incrementos de los inputs, 
con un 60% más de coste en el combustible, se-
gún sus cálculos, el doble (100% más) en el caso de 
los fertilizantes, y casi el triple en la adquisición de 
productos nitrogenados (urea) con cerca “de los 
800 euros la tonelada”.

“Los agricultores estamos atados de pies y manos 
con estas subidas”, lamenta el conocido agricultor, 
aunque al menos las ventas de la producción desde 
la cooperativa cerealística San Isidro, a la que per-
tenece, son rentables para los sembradores.

A la espera de lluvias
Más reivindicativo se muestra el joven agricultor 
malagonero Pablo Tapiador, quien está a la espera 
de que “llueva el próximo fi n de semana”, tras haber 
casi terminado de sembrar sus 110 hectáreas de tri-
go, cebada triticale y avena. También dedica parte 
de este cultivo a la colza y las leguminosas “por el 
greening”.

Tapiador se muestra indignado por el escaso peso 
del agricultor en la cadena alimentaria, en el sector 
de herbáceos con los fuertes incrementos de pre-
cios.

Según los sindicatos agrarios, la tonelada de urea 
ha subido en solo una campaña de 340 euros (en 
noviembre de 2020) a 652 euros.

A estas subidas se suman otros 100 euros de alza 
cada tonelada en la compra de semillas, comen-
ta el productor, que se han incrementado en una 
media de 10 céntimos, de 35 a 45 o 47 céntimos 
el kilo, y los precios del gasóleo agrícola, que han 
pasado “de los 55 o 60 céntimos los 85”.

Son costes que “no pondrán compensar”, re-
fl exiona Tapiador, con los benefi cios obtenidos 
por los cereales de la pasada temporada, que en 
el caso de los trigos cotizan a entre 240 y 250 eu-
ros la tonelada.
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José Luis Rodríguez Uris, 
uno de los máximos 

exponentes de foso y tiro 
al vuelo

El tirador, natural de Abenójar, cuenta con un palmarés envidiable 

y su gran objetivo es participar en los Juegos Olímpicos de París 2024

Texto: Cruz J. Corchero
Fotos: Lanza

(Pasa a la página 35)

Deportes
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AHORRO ENERGÉTICO: ENERGÍA, CONSTRUCCIÓN Y MEDIO AMBIENTE

El delegado provincial de Desarrollo Sostenible 
en Ciudad Real, Fausto Marín, analiza los avan-
ces para la conservación de los espacios naturales 
y habla de las importantes novedades en las que 
está inmersa la provincia de Ciudad Real en ma-
teria de generación de energía sostenible y eco-
nomía circular.

Texto: Noemí Velasco
Foto: Clara Manzano

PREGUNTA-.  La provincia destaca 
por tener una amplia superfi cie 
protegida, con dos parques nacio-
nales, las Tablas de Daimiel y Ca-
bañeros, y dos naturales, el Valle 
de Alcudia y Sierra Madrona y las 
Lagunas de Ruidera, ¿son sosteni-
bles? 

RESPUESTA-. La provincia de Ciudad Real es una 
gran desconocida, pues tenemos 44 espacios natu-
rales protegidos, entre parques nacionales, parques 
naturales, monumentos, reservas, microrreservas, 
reservas fl uviales. En esta consejería, tan poco co-
nocida por la ciudadanía e incluso por las propias 
instituciones, tenemos una cantidad de trabajo in-
gente, porque estamos hablando de consumo, in-
dustria, minas, medio natural, biodiversidad y medio 
ambiente. Todo está conectado.

Tenemos dos parques nacionales y en la actuali-
dad estamos inmersos en el proceso de trasvase 
de competencias desde el Ministerio de Transición 
Ecológica a la Junta de Comunidades. Lo cierto es 
que, por cuestiones meramente económicas, por-
que nosotros pedimos más apoyo, todavía no hemos 
llegado a un acuerdo. La descentralización traería 
un diagnóstico más pormenorizado de los proble-
mas que sufren espacios como las Tablas (por la es-
casez de agua).

Esta semana Ruidera acoge el XVI Foro de la Unión 
Internacional de la Conservación de la Naturaleza y 
en este parque natural tenemos importantes proyec-
tos. Ya lo ha dicho esta semana el mismo director del 
parque, Ignacio Mosqueda: hay que poner freno a la 
saturación enorme que existe en la época estival. De 
haber un incendio, que no ha ocurrido, menos mal, 
esto es una ratonera. Por varios motivos: los cuellos 
de botella en los accesos de Ruidera y Ossa de Mon-
tiel, y porque los camiones de incendios no podían 
pasar cuando se aparcaba a los dos lados de la ca-
rretera.

Ahora hemos cambiado la carretera a camino, no se 
puede aparcar en los márgenes y hay un programa de 
accesibilidad en coordinación con los ayuntamientos. 
Evidentemente existen reticencias a los controles de 
aforos, sobre todo entre los hosteleros, pero que-
remos que las Lagunas de Ruidera no solo sean un 
punto de turismo exclusivamente de verano, en julio 
y agosto. Nosotros queremos que haya turismo todo 

“Ciudad Real generará de forma sostenible el 
10% de la energía eléctrica que consume España”

FAUSTO MARÍN, DELEGADO PROVINCIAL DE DESARROLLO SOSTENIBLE EN CIUDAD REAL
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el año, un turismo ecoló-
gico, de calidad y que sepa 
preservar el medioam-
biente. Queremos que la 
gente reserve antes de ir, 
que utilice aparcamientos 
disuasorios, autobuses. Se 
va a poder acceder con 
coche, pero llegará un 
momento que no, y es 
por seguridad. 

En el parque natural 
del Valle de Alcudia 
y Sierra Madrona te-
nemos en marcha un 
plan de dinamización. 
Acabamos de fi rmar 
convenios de colabo-
ración con los alcaldes 
de Brazatortas, Cabe-
zarrubias del Puerto, 
Solana del Pino y Fuen-
caliente para la puesta 
en marcha de puntos 
de información. Que-
remos hacer lo mismo con 
el resto de municipios que 
comprende el parque, con 
San Lorenzo, Mestanza, 
Hinojosas y Almodóvar del 
Campo. Vamos a museali-
zar cada uno de los puntos 
de información que han 
proporcionado los ayun-
tamientos y a dotarlos de 
un monitor.

Asimismo, trabajamos en 
colaboración con el Instituto de Investigación en Re-
cursos Cinegéticos (IREC), aparte de otros organis-
mos como Fundación Artemisan y los propietarios 
de las fi ncas, en la diferenciación cinegética de la ca-
bra de Sierra Madrona. 

Por último, la Junta de Comunidades también trabaja 
codo con codo junto a la Diputación de Ciudad Real 
para conseguir la declaración por parte de la Unesco 
del Geoparque Volcanes de Calatrava de cara al im-
pulso del turismo sostenible en la zona. Hay que te-
ner en cuenta que algunos de los espacios incluidos, 
como el Morrón de Villamayor, ya están protegidos. 

P-. La sostenibilidad tiene que ver mucho con la 
producción de energías renovables, ¿Ciudad Real 
está comprometida?

R-. En este tema vamos como un tiro. Si entramos 
en la página web de Red Eléctrica podemos compro-
bar que en España consumimos una media de 30.000 
megavatios por hora y la provincia producirá 2.955 
megavatios una vez que estén funcionando todos los 
proyectos de energía fotovoltaica y biomasa que es-
tán ya en marcha. Esto quiere decir que Ciudad Real 
generará de forma sostenible el 10 por ciento de la 
energía eléctrica que consume España. Esto ocurre 
porque tenemos muchas horas de sol y temperatu-
ras muy favorables.

La producción de energía verde, y en concreto foto-
voltaica, es muy identifi cable en el mapa: comprende 

Alcázar de San Juan, Manzanares, Puertollano y Ciu-
dad Real. En Alcázar de San Juan, el nudo de Arenas 
produce 219 megavatios y aparte hay otros 30 en He-
rencia. El nudo de Ciudad Real genera 20 megavatios 
y el de Puertollano unos 196.

Y luego están los dos principales. En Manzanares, el 
nudo 220 incluye 9 plantas y ya genera 286 megava-

tios, aunque cuando estén todas en marcha llegará a 
los 340, incluidos los dos últimos proyectos que tie-
nen autorización, Azuer 1 y 2. Además, el nudo 400 
incluye 10 plantas fotovoltaicas y llegarán a los 493 
megavatios.

Por su parte, Brazatortas incluye la producción de 
454 megavatios en el nudo 220, más 174 en otra plan-
ta que tramita el Ministerio, y 503 megavatios en el 
nudo 400. Estas plantas, que en un principio los pro-
motores querían instalar cerca del parque del Valle 
de Alcudia y Sierra Madrona, fi nalmente estarán ubi-
cadas en el Valle del Ojailén. 

Aparte, hay que destacar la planifi cación novedo-
sa e innovadora de estas plantas en el territorio. Al 
analizar el mapa se comprueba que, en municipios 
como Manzanares, las plantas fotovoltaicas ocupa-
rán una superfi cie similar a cuatro veces el casco ur-
bano. Para que las especies animales y los humanos 
puedan circular estamos trazando corredores y vías 
verdes. La planifi cación en el Valle del Ojailén tiene 
una transcendencia vital para que no se corten las 17 
rutas que existen por este entorno. 

Por otra parte, en cuanto a la generación de electri-
cidad por biomasa, en Puertollano ya está en mar-
cha Biollano 2. Si queremos quitar el carbón, que ya 
es residual, y la energía nuclear, tenemos que tener 
biomasa, y en esta industria se necesitan 300.000 to-
neladas para generar 100 megavatios. Colaboramos 
con ella para dar salida a la madera de los montes en 
colaboración con Geacam.

P-. El Gobierno de Castilla-La Mancha puso al prin-
cipio de la legislatura el punto de mira en la econo-
mía circular, que cuenta con una dirección general, 
¿en qué consiste y cómo va a afectar al ciudadano?

R-. Desde la dirección general tenemos una Estrate-
gia de Economía Circular, con la que trabajamos con 
empresas privadas, ayuntamientos y diferentes orga-
nismos.  Por ejemplo, en la actualidad trabajamos en 
la gestión de los residuos de construcción y demoli-
ción, y en la erradicación de vertederos. En Ciudad 

Real quedan muy poquitos, pero en la actualidad es-
tamos sellando varios vertederos en Argamasilla de 
Alba, Socuéllamos, Tomelloso y Torralba de Calatra-
va. Se trata de proteger el medio ambiente y atender 
a las directivas europeas.

En cuanto a la gestión de residuos, por otra parte, 
vamos a dar solución al mantenimiento de puntos 

limpios. Hubo una época en que se construyeron 
muchos, en la mayoría de los municipios, pero 
ahora apenas tienen seguimiento y falta perso-
nal. La intención es crear puntos limpios comar-
cales.

Por otra parte, a través del consorcio de Resi-
duos Sólidos Urbanos (RSU), hemos puesto en 
marcha unos planes de impulso medio ambiental 
que incluyen la instalación de contenedores de 
compostaje, los contenedores marrones, donde 
se puede echar materia orgánica y la poda, que 
muchas veces acaba en contenedores verdes y 
los satura. Estos planes afectan a las localidades 
aledañas a Cabañeros, centros educativos y a 
Valverde.

P-. ¿Cómo avanzar en conciencia medioam-
biental? 

R-. Las vías de trabajo son dos: la punitiva y la edu-
cación ambiental. Por suerte, los incidentes que ve-
nían ocurriendo por malas costumbres y hábitos se 
van mitigando y erradicando. Siempre hay acciones 
negativas por parte de la ciudadanía, de manera que 
nuestros agentes medioambientales, en colaboración 
con el Seprona de la Guardia Civil, hacen una labor 
encomiable para denunciar a los ciudadanos que o 
no conocen la ley o no son conscientes del daño que 
pueden producir. 

Las electrocuciones, los incendios de rastrojo y la 
utilización de maquinaria cerca de monte, los ce-
los, lazos y venenos, cada vez son menos. Tenemos 
una unidad canina de venenos para la detección en 
el campo. Aparte, nos hemos personado en un juicio 
por un señor que disparó a un buitre, pero afortuna-
damente estas acciones son residuales.

Llevo 30 años comprometido con la educación am-
biental y desde la Consejería estamos trabajando in-
tensamente. Queremos que la ciudadanía sepa que te-
nemos unas aulas de conocimiento medioambiental, 
que son el Centro de Recuperación de Fauna Silvestre 
de El Chaparrillo en Ciudad Real, el Centro de Natu-
raleza Sierra Castellar de los Bueyes de Horcajo de los 
Montes y el Centro de Naturaleza Valle de los Perales 
de Viso del Marqués. Antes de la pandemia, estos cen-
tros tenían una gran afl uencia de escolares, y ahora ya 
están aumentando las visitas paulatinamente. 

También realizamos actividades a lo largo de todo el 
año: las ‘Navidades sostenibles’, talleres en la bibliote-
ca y cursos de cocina para frenar el desperdicio ali-
mentario. El Día del Árbol lo celebramos en Carrión 
con la plantación de árboles procedentes de nuestros 
viveros de Malagón y El Chaparrillo. Luego está el Día 
del Reciclaje, la GreenWeek, el Día Europeo de los 
Parques o el Día de las Aves, que este año organiza-
mos en Almodóvar, que tiene la única cepa urbana de 
la región para proteger el cernícalo primilla. El pasa-
do 24 de octubre también celebramos el Día contra el 
Cambio Climático en Argamasilla de Calatrava. 

La Consejería de Desarrollo Sostenible 
trabaja en el diseño de corredores 
y vías verdes para la circulación de 
especies animales y personas entre 

grandes plantas fotovoltaicas como la de 
Manzanares, que “ocupará una superfi cie 

similar a 4 veces el casco urbano”
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Los nuevos autobuses de Ciudad Real 
contribuyen a mejorar la movilidad sostenible
Ciudad Real trabaja para convertirse en una ciu-
dad más accesible, más sostenible, más verde y 
respetuosa con el medio ambiente para que sus 
ciudadanos mejoren la calidad de vida

Texto: Fran Solís
Foto: Elena Rosa

La línea dedicada a la movilidad 
sostenible, que está incluida en 
la Estrategia de Desarrollo Ur-
bano Sostenible Integrado (EDU-
SI), contempla un importe de 
2.700.000 euros en la capital. La 
mayor parte de esa partida se va 
a destinar a la adquisición de ocho 

autobuses para Ciudad Real capital que contri-
buirán a la sostenibilidad de la ciudad, al tratarse 
de vehículos menos contaminantes, más limpios 
y totalmente accesibles.  

La coordinadora de las unidades de ejecución de 
EDUSI, Sara Martínez, quien destaca la impor-
tancia de la renovación de la fl ota del servicio 
de transporte urbano en la capital, recuerda que 
anteriormente “ya se adquirieron en Ciudad Real 
tres autobuses propulsados por gas, a los que hay 
que sumar los otros tres con las mismas carac-
terísticas que han entrado en funcionamiento 
esta misma semana”. Añade que, de cara a 2022, 
Ciudad Real contará con otros dos autobuses ur-
banos con tecnología híbrida, “cuyo expediente 
administrativo se va a cerrar esta semana. Se tra-
ta, en defi nitiva, de otro tipo de movilidad, dando 
prioridad al peatón y a los transportes colectivos 
de personas”. 

En total serán ocho los autobuses que se van a 
incorporar a la fl ota de transporte urbano co-
lectivo público de Ciudad Real (los que ya están 
en funcionamiento y los otros dos programados 
para 2022). A este respecto, Sara Martínez consi-
dera que la movilidad sostenible “es fundamental 
para poder hacer una ciudad más verde, más lim-
pia y más accesible”. Y los autobuses adquiridos 
con la estrategia EDUSI son totalmente accesi-
bles, confortables y producen un 90% menos de 
contaminación. 

Y es que el equipo de Gobierno del Ayuntamien-
to de Ciudad Real no solo piensa en reducir la 
contaminación, sino en “caminar hacia la acce-
sibilidad universal”, motivo por el cual los nuevos 
autobuses incorporan un novedoso sistema de 
rampas para personas con movilidad reducida. 
También reducen las emisiones de CO2 en un 90 
por ciento y tienen una potencia de 280 caballos. 
Disponen de 19 asientos y una capacidad para 53 
personas de pie, a la vez que incorporan cuatro 
cargadores USB que pueden ser utilizados por 
aquellos viajeros que lo necesiten.

Paradas de transporte público 
más accesibles
La línea de movilidad sostenible puesta en mar-
cha en Ciudad Real también contempla la accesi-
bilidad de las paradas de transporte público, den-
tro de una obra a la que se han destinado 414.000 
euros. “En la ciudad se están desarrollando 180 
actuaciones, las cuales terminarán en la prima-
vera de 2022 y servirán para reformar las paradas 
ya existentes, adecuando algunas y desplazando 
otras. El objetivo es que haya al menos 175 metros 
entre parada y parada y que sean totalmente ac-
cesibles y más confortables para que la ciudada-
nía cuando se vaya a montar en el autobús tenga 
la sensación de que pueden acceder al transpor-
te público de una manera segura, confortable y 
totalmente accesible”, explica Martínez.

Rehabilitación energética 
del edifi cio del Ayuntamiento
Dentro de los principales proyectos que se están 
realizando en Ciudad Real mediante la Estrate-
gia EDUSI también se encuentra la rehabilitación 
energética del edifi cio del Ayuntamiento. Para 
tal fi n, ya han concluido las obras de mejora de 
aislamiento de la Casa Consistorial y la ejecución 
del jardín vertical. También se está acometiendo 
la sustitución de la caldera que había anterior-
mente por una de gas natural, cuya actuación 

concluirá en unas semanas, y se contempla para 
mediados de noviembre el comienzo del proyec-
to de renovación de luminarias de todo el edifi cio 
de la institución municipal, mediante el cual se 
cambiará toda la iluminación existente por otra 
más efi ciente de tecnología LED. 

Estas obras culminarán el plan de disminución de 
consumo de energía, y, por tanto, de reducción 
de emisiones de C02 del Ayuntamiento, median-
te la rehabilitación integral de instalaciones e in-
fraestructuras.

Principal objetivo de la estrategia EDUSI
La también concejala en el Ayuntamiento de Ciu-
dad Real ha destacado que el objetivo principal 
de EDUSI con estas actuaciones es que “los ve-
cinos y vecinas de Ciudad Real comprueben que 
los fondos que provienen de Europa, esa entidad 
que nos parece muy lejana, son una realidad en 
Ciudad Real”, y añade que “en total son 10 millo-
nes lo que cofi nancia el FEDER, a los que hay que 
sumar los 2,5 millones que ha puesto el Ayun-
tamiento de Ciudad Real para que en la capital 
puedan verse realidades que vienen de Europa 
como son la adquisición de estos autobuses ur-
banos así como las obras que se están llevando a 
cabo en el barrio del Pilar y la efi ciencia energé-
tica en la Consistorial”.
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El 81% de españoles pide medidas 
gubernamentales más estrictas para luchar 

contra el cambio climático, según BEI
Texto: Europa Press / Foto: Elena Rosa

El 81% de los españoles está a fa-
vor de medidas gubernamenta-
les más estrictas que impongan 
cambios en el comportamiento 
de las personas para hacer frente 
a la emergencia climática, según 
se desprende de la encuesta so-
bre el clima 2021-2022 del Banco 

Europeo de Inversiones (BEI) sobre las opiniones 
de los ciudadanos sobre el cambio climático en 
el mundo.

La encuesta también revela que el 82% de los es-
pañoles afi rma que el cambio climático es el ma-
yor reto al que se enfrenta la sociedad en el siglo 
XXI mientras que un 81% considera que el cambio 
climático tiene un impacto en su vida cotidiana y 
el 58% cree que su país no logrará reducir drás-
ticamente sus emisiones de carbono para 2050.

El 89% dice que desearía sustituir los vuelos de 
corta distancia por trenes rápidos y poco con-
taminantes en colaboración con los países ve-
cinos y un 83% cree estar más preocupado por 
la emergencia climática que su propio Gobierno 
(ocho puntos más que la media europea del 75%), 
añade la encuesta.

Por otro lado, una gran mayoría de los españoles 
piensa que su país debería recurrir en mayor me-
dida a las energías renovables (76%) para hacer 
frente a la crisis climática, una cifra que supera 
en 13 puntos la media europea (63%). Los espa-
ñoles sitúan la energía nuclear (9%, tres puntos 
por debajo de la media europea del 12%) y el gas 
natural (4%, dos puntos por debajo de la media 
europea) por debajo de las energías renovables 

como energías que se han de desarrollar para ha-
cer frente al cambio climático.

Por otro lado, el 10% de los españoles defi ende que 
priorizaría el ahorro energético sobre el desarrollo 
de otras fuentes de energía para hacer frente a la 
crisis climática. Respecto a las soluciones, un 95% 
está a favor de reforzar la educación y sensibilizar a 
los niños sobre el consumo sostenible; y el 94% es 
partidario de imponer una garantía de un mínimo 
de 5 años a cualquier producto eléctrico o electró-
nico, entre otras.

Además, tres cuartas partes de los españoles (el 
75%) estarían a favor de un impuesto sobre los pro-
ductos y servicios que más contribuyen al calenta-
miento global. “Debemos trabajar juntos, movilizar 
recursos del sector privado e invertir en nuevas 
tecnologías disruptivas para alcanzar los objetivos 
climáticos que nos hemos fi jado”, ha afi rmado el vi-
cepresidente del BEI Ricardo Mourinho Félix.

La encuesta se llevó a cabo entre el 26 de agosto y 
el 22 de septiembre de 2021, a más de 30.000 per-
sonas.

Lanza
Semanario de La Mancha 6 29/10/2021

AHORRO ENERGÉTICO: ENERGÍA, CONSTRUCCIÓN Y MEDIO AMBIENTE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 7 29/10/2021

AHORRO ENERGÉTICO: ENERGÍA, CONSTRUCCIÓN Y MEDIO AMBIENTE

Nieva: “Manzanares tiene una realidad excepcional y única en 
sistemas de energía solar derivada de las plantas fotovoltaicas”

Texto: Fran Solís / Foto: Carlos Díaz

El alcalde de Manzanares, Julián 
Nieva destaca como esta locali-
dad “tiene una realidad excep-
cional y única en la energía solar 
derivada de las plantas fotovol-
taicas, que a día de hoy es la per-
fecta, pues no supone práctica-
mente ningún tipo de impacto”.

Nieva, quien recuerda que Manzanares tiene 
prácticamente consolidadas 20 plantas fotovol-
taicas para cerca de 1.000 megavatios, indica que 
“dentro de las posibilidades que tiene una ciudad 
como la nuestra, debemos ir adaptando y adop-
tando medidas en los edifi cios públicos para que 
el consumo energético se base cada vez más en 
el autoconsumo. Y ahí se pone en valor la insta-
lación de placas solares. Por tanto, gracias a las 
subvenciones gestionadas desde la Diputación 
provincial de Ciudad Real con el IDAE y otras 
fórmulas, las vamos a llevar a cabo en una bue-
na parte de nuestros edifi cios municipales como 
centros sociales, Ayuntamiento, centro ocupa-
cional y la piscina climatizada cubierta”.

El alcalde pone en valor como Manzanares “fue de 
los pocos municipios que aprobó un documento 
amplísimo con un plan municipal de estrategias 
de energías renovables. Tenemos bonifi caciones 

para aquellas viviendas de autopromoción que 
incluyan en sus construcciones sistemas como la 
energía solar fotovoltaica. Y seguimos un guion 
establecido dentro de una ruta, que es la de no 
quedarnos atrás e ir a la cabeza, algo que esta-
mos logrando”.

Medidas de autoconsumo 
en los polígonos
Las empresas implantadas en los polígonos in-
dustriales de Manzanares, bonifi cadas desde el 
Ayuntamiento, “también están adoptando cada 
vez más medidas de autoconsumo y autoabas-
tecimiento, frente ese consumo energético tan 
costosísimo que están teniendo que asumir. Para 
tal fi n, están instalando placas solares fotovoltai-
cas. Y los datos demuestran que en tan solo unos 
años es absolutamente rentable”.

Por todo ello, destaca con satisfacción como el 
Ayuntamiento de Manzanares está “en la punta 
de Lanza con una estrategia global” a lo que aña-
de que la institución municipal se compromete 
a que “todos los vehículos municipales que ad-
quiera sean, en la medida de lo posible, o híbri-
dos o eléctricos, intentando con ello también la 
sostenibilidad del planeta”.
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La Mancomunidad del Gasset recuerda la 
importancia de cuidar el agua y asegura que su 

consumo está garantizado para los próximos 18 meses

Texto: Carlos Monteagudo
Fotos: Elena Rosa El agua es un bien tan esencial 

como escaso. Una escasez que 
afecta ya a más del 40% de la po-
blación mundial, porcentaje que 
se prevé que siga aumentando en 
sucesivos años debido a la esca-
sez de lluvias provocada por el 
cambio climático. El pantano de 

Gasset, del que beben unos 110.000 habitantes, 
entre ellos, los de Ciudad Real, tampoco es ajeno 
a esta situación. En los últimos años ha mermado 

la cantidad de agua embalsada de los pantanos 
pertenecientes a la Confederación Hidrográfi ca 
del Guadiana (CHG) en su cuenca alta. Tanto que 
llevó a la CHG a declarar la situación de emer-
gencia por sequía.

Pese a esta situación de sequía, el consumo de 
agua de calidad está garantizado para los próxi-
mos 18 meses si, desde hoy, no cayera ni una sola 
gota de agua del cielo, tal y como asegura Ca-
simiro Pastor, presidente de la Mancomunidad 
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de Servicios del Gasset, organismo encargado de 
garantizar el suministro de agua potable a los ve-
cinos de Ciudad Real, Miguelturra, Carrión, To-
rralba, Poblete, Picón y Alcolea.

La cantidad de agua embalsada en este pantano 
es de 14 hectómetros cúbicos (hm3), un 33% de 
su capacidad, tras los dos trasvases, de 2,5 hm3 
cada uno, que se han realizado este año. El se-
gundo de ellos aún no ha fi nalizado y se prevé 
que acabe de trasvasar agua a fi nales de noviem-
bre. 

Pese a estas buenas cifras relativas, Pastor re-
cuerda la importancia en contribuir en la re-
ducción del consumo de agua y utilizar lo que 
realmente se necesita en nuestro día a día. “Si re-
duciendo el consumo podemos alargar algún mes 
más tener el agua garantizada, mejor”, destaca. 

Así mismo, el presidente de la Mancomunidad ha 
agradecido a la ciudadanía su responsabilidad, 
que en los últimos meses ha reducido el consu-
mo de agua en torno a un 5% con respecto al año 
anterior. Un descenso que, en parte, se debe a la 
recuperación de la vida cotidiana tras la pande-
mia. 
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Renault Aries apuesta por los vehículos 
híbridos y más seguros

El concesionario ciudarrealeño propone el nuevo 
Renault SUV Coupé del sector, el modelo Arkana, 
reconocido con las 5 estrellas de EuroNCAP

Texto y Fotos: Lanza

El concesionario ciudadrealeño Re-
nault Aries apuesta por los vehículos 
híbridos y más seguros, en este caso, 
por el modelo Arkana, un concepto 
singular y completamente híbrido, 
que revoluciona los códigos estable-
cidos sin dejar de lado la seguridad, 
consiguiendo la nota máxima de 5 

estrellas en el examen del organismo independiente 
de pruebas de seguridad EuroNCAP.

Al garantizar el mejor nivel de protección para sus 
ocupantes y para el resto de usuarios de la carretera, 
Nuevo Renault Arkana, un SUV deportivo, híbrido y 
espacioso, pasa a formar parte de los vehículos más 
seguros del mercado, refl ejando así el compromiso 
y el saber hacer de Renault en materia de seguridad 
del automóvil.

Protección de los ocupantes
Basado en la plataforma modular CMF-B, Nuevo 
Renault Arkana se benefi cia de una concepción de 
carrocería optimizada, de estructuras de asientos 
remodeladas y de fi jaciones de los cinturones de se-
guridad provistas de pretensores pirotécnicos y limi-
tadores de esfuerzo, para asegurar la máxima suje-
ción de todos los ocupantes. Además, cabe recordar 
que Renault es embajador de la tecnología Fix4sure 
para la excelencia de la retención de los ocupantes, 
que permite evitar el efecto de submarinado.

Con sus líneas elegantes y su estilo único de Coupé, 
Arkana es también un auténtico SUV ideal para las fa-
milias, muy espacioso y confortable, y su gran habita-
bilidad permite instalar fácilmente sillas infantiles en 
las plazas traseras laterales.

Un panel completo de ayudas a la con-
ducción que ofrece más confort y segu-
ridad para todos
Nuevo Renault Arkana está equipado con ayudas a la 
conducción de última generación. Entre estas ADAS 
(Advanced Driver Assistance Systems), se encuentran 
el Asistente en Autopista y de Tráfi co, el reconoci-
miento de los paneles de señalización, la alerta de 
ángulo muerto, la alerta de cambio involuntario de 
carril y el asistente de mantenimiento de trayectoria, 
que llegue una conducción más segura y tranquila. 
También cuenta con la frenada activa de emergen-
cia: en caso de detectar a ciclistas y peatones, avisa al 
conductor de cualquier situación peligrosa y puede 
activar la frenada si el conductor no reacciona. Otro 
factor adicional de seguridad es el aumento de la vi-
sión y de la visibilidad que se obtiene gracias a una 
cámara 360 °, faros delanteros 100% LED de serie.

Deportivo, híbrido y espacioso
Arkana, un modelo híbrido hasta en su estilo, con 

sus líneas elegantes y su dinamismo deportivo, no 
escatima en habitabilidad o efi ciencia energética 
a un precio equilibrado. Estos son los ingredien-
tes esenciales de este SUV de aspecto deportivo 
y habitabilidad ideal para la familia que disfrutará 
a bordo de espacio, confort y bienestar. A esto se 
suma el mejor nivel de seguridad activa y pasiva 
para todos los ocupantes y usuarios de la carre-
tera. 

Aries Ciudad Real concesionario ofi cial con más 
de 40 años de experiencia en el sector. Dispone 
de  más de 17.000 m2 de instalaciones, dedicadas 
a exposiciones de vehículos turismos, vehículos 
industriales, Km 0, vehículos eléctricos y vehícu-
los de ocasión, así como de un gran servicio de 
postventa integrado por un equipo de mecánicos 
y comerciales experimentado y altamente cuali-
fi cado y un servicio de venta de recambios y ac-
cesorios para garantizar la total satisfacción de 
nuestros clientes.
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APEC Ciudad Real, más de 40 años al servicio 
de las PYMES de construcción de la provincia

La Asociacion de Construcción ofrece servicios es-
pecializados de asesoría, formación y prevención 
para las empresas del sector

Texto y Fotos: Lanza

La Asociación Provincial de Empresa-
rios de la Construcción de Ciudad Real 
(APEC) es la organización empresarial 
representativa de la construcción en 
la provincia, constituida al amparo de 
la Ley para la libre asociación de em-
presarios que, en el ámbito territorial 
de la provincia, ejerzan cualquiera de 

las actividades comprendidas dentro del sector de 
la Construcción y actividades afi nes (Promotores, 
Constructores, Obra Pública, Distribuidores, Fabri-
cantes, Técnicos, Autónomos e industrias auxiliares).
 
APEC Ciudad Real se constituyó en el año 1977 y en la 
actualidad agrupa a casi 200 empresas de la provin-
cia, a las que se representa y prestan servicios, siem-
pre desde la óptica de la especialización en el ámbito 
de las PYMES de construcción. Entre ellos servicios 
jurídico-laborales, de asistencia fi scal y tributaria, 
servicios de prevención y formación especializada en 
construcción (cursos 20 y 60 horas), cursos obliga-
torios para trabajar en el sector. Además, es uno de 
los puntos de tramitación en la provincia de la Tarje-
ta Profesional de la Construcción (TPC). En el ámbito 
de la formación, y dentro de la responsabilidad social 
de la asociación, se trabaja con otras asociaciones y 
ONG,s para la empleabilidad y formación de desem-
pleados.

 APEC Ciudad Real está integrada a su vez en las dos 
organizaciones patronales de carácter nacional del 
sector de la construcción, como son la Confederación 
Nacional de la Construcción (CNC) y la Asociación de 
Promotores y Constructores de España (APCE), así 
como en la Federación Regional de Empresas Cons-
tructoras de Castilla La Mancha (FERECO), por lo que 
participa de la mejor información sectorial y de las 
decisiones que afectan al Sector a nivel regional y na-
cional.
 
Dentro del ámbito de la contratación pública, además 
de la asesoría en materia de clasifi cación de contra-

tistas, pliegos o ley de contratos, periódicamente y 
cada pocos días (siempre en función de las obras que 
se liciten), la Asociación envía a sus asociados un bo-
letín con la licitación de obra pública quelos diferen-
tes organismos y administraciones publican en toda 
la región.
 
Todo ello complementado con jornadas de formación 
e información sobre diferentes asuntos y siempre en 
función del interés de las empresas asociadas. Para 
mayor información, la página web de la asociación 
contiene toda la información sobre los servicios y ac-
tividades de APEC: www.construccioncr.es

Imagen de una reunión de APEC anterior a la pandemia
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Promociones Gasset apuesta por la 
efi ciencia energética en sus edifi cios

La promotora-constructora de Ciudad Real utiliza en 
sus construcciones este sistema de calefacción/re-
frigeración que permite ahorrar hasta un 25% en el 
consumo energético, es sostenible y clave en la des-
carbonización del planeta

Texto y Fotos: Lanza

La promotora-constructora de Ciudad 
Real, y también gestora de cooperati-
vas, Promociones Gasset, apuesta por 
la aerotermia en sus edifi cios, un sis-
tema de calefacción/refrigeración que 
une electricidad, mecánica y química 
para aprovechar la energía ambiental 
del aire exterior en climatización que 

permite ahorrar hasta un 25% en el consumo energé-
tico, es sostenible y una de las claves en la descarboni-
zación del planeta.

En una búsqueda hacia sistemas energéticos cada vez 
más efi cientes, la aerotermia se presenta como una 
solución óptima para conseguir cada vez mayores 
porcentajes de ahorro que tiene un impacto positivo 
en la economía del hogar y en el medio ambiente.

El sistema de calefacción y agua caliente por instala-
ción de aerotermia es sostenible, y así está califi cado 
por la Unión Europea. Promociones Gasset, una cons-
tructora que siempre entrega las viviendas cumplien-
do la normativa sobre el certifi cado de efi ciencia ener-
gética, ha apostado fi rmemente por este sistema.

Actualmente, Promociones Gasset esta apostando por 
las mejores prestaciones en sus  proyectos, incluyendo 
la instalación de placas fotovoltaicas de uso colectivo 
en le edifi cio, que optimizan el consumo energético así 
como el sistema de carga para vehículos eléctricos.

Otro de los sistemas que optiman el consumo energé-
tico es la ducha termostática, que permite regular el 

control exacto de la temperatura.

Todas las edifi caciones que actualmente Promociones 
Gasset esta ejecutando, tienen califi cación energé-
tica A, que es la máxima posible en edifi cación. Esto 
es consecuencia de aplicar en todos los ámbitos de la 
construcción los máximos estándares de calidad en 
aislamientos térmicos y acústicos, que proporcionan 
el máximo rendimiento energético y el mejor confort 
en la vivienda.

Todas aquellas personas interesadas en adquirir vi-
vienda en Ciudad Real, pueden apostar por Promo-
ciones Gasset como la empresa que está aplicando la 
máxima efi ciencia energética en todos sus proyectos.

Como dice su Gerente Antonio Montoya, “nuestro 
objetivo es estar continuamente a la vanguardia de 
la aplicación de la máxima efi ciencia energética en 
nuestros proyectos, apostando por las soluciones 
más innovadoras, buscando la excelencia en las pres-
taciones y el servicio” .

Cabe recordar que el modelo de gestión y producción 
de Promociones Gasset como promotora-construc-
tora, abarca la totalidad de las fases de la promoción 
inmobiliaria, desde la compra del terreno hasta la co-
mercialización y venta del producto fi nal, pasando por 
la propia construcción, contando para ello con una 

sólida estructura de personal y equipos especializados 
en la ejecución de toda clase de proyectos construc-
tivos, marketing, publicidad, atención al cliente, y un 
esmerado servicio post- venta. 

Este depósito de experiencia de trabajo común con 
otras empresas del sector, proveedores, empresas 
de energía y comunicaciones, entidades fi nancieras, 
asociaciones profesionales, etc., conforman un núcleo 
estable, consolidado y efi ciente de capacidad para 
producir bienes y servicios, atendiendo a las nuevas 
demandas del mercado inmobiliario en el escenario 
exigente del control de la calidad. Lo anterior confor-
ma el aval más importante para toda aquella persona 
que esté buscando una vivienda, un local u ofi cina para 
instalar su negocio o, simplemente, un valor seguro 
donde invertir su dinero.

Promociones Gasset presta un servicio de gestión in-
tegral a la promoción inmobiliaria que acomete, po-
niendo a su disposición los medios personales y ma-
teriales, experiencia y organización necesarios para 
llevar la promoción a buen término en condiciones de 
calidad y precio.

Promociones Gasset ejecuta un trabajo profesional 
altamente especializado, cuidando los aspectos ad-
ministrativos, jurídicos y técnicos de la promoción de 
viviendas y garantizando llevar a buen puerto su pro-
yecto inmobiliario.

También presta una importante labor de asesoramien-
to en el proceso de selección de materiales, prepara 
el Libro del Edifi cio para que los propietarios reciban 
las especifi caciones respecto de cuidados y manteni-
miento de su vivienda y asesora en el proceso de cons-
titución de la comunidad de propietarios.

Gestionar el Servicio Postventa, una vez entregada la 
vivienda, coordinando y gestionando cualquier repa-
so que se requiera, es otro de los servicios que presta 
Promociones Gasset.
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(Viene de la página 22)

José Luis Rodríguez Uris (Abenójar. 
5/12/1987) es uno de los tiradores 
más exitosos en lo que a tiro al vuelo, 
foso olímpico y foso universal se re-
fiere. Rodríguez atesora un palmarés 
envidiable con solo 33 años y su gran 
objetivo es participar en los Juegos 
Olímpicos de Paris 2024.

Natural de Abenójar (Ciudad Real), Rodríguez 
comenzó en esta modalidad deportiva “desde 
muy pequeño me iba de caza con mi padre que 
también es aficionado al tiro y con 12 o 13 años 
ya empecé a practicar el tiro”.

Rodríguez practica las tes modalidades que son 
foso olímpico, foso universal y tiro al vuelo. “En 
las tres he ganado campeonatos varios campeo-
natos, como pueden ser del mundo, de España, 
de Europa o Copas del Mundo”.

Explicando las diferentes modalidades en las 
que compite, el abenojareño, indica que “el tiro 
al vuelo consiste en disparar a un blanco en 
vuelo desde unos 27 o 30 metros. Normalmente 
se hacen tiradas de 20 y tienes que acertar las 
máximas posibles para ir avanzando, la dificul-
tad es que las pruebas se celebran dentro de un 
recinto”.

En cuanto al foso olímpico y al foso universal 
es lo que vulgarmente se llama tiro al plato “la 
diferencia es que el universal no es deporte 
olímpico y solo hay cinco máquinas que siem-
pre lanzan los platos desde el centro del foso en 
cinco direcciones distintas. Se disparan a 200 
platos en 8 rondas de 25 platos”. Por su parte, el 
olímpico “consta de quince máquinas lanzado-
ras y una máquina distribuidora que se encar-
ga de controlar que todos los tiradores realizan 
el mismo número de disparos a platos rectos a 
derecha y a izquierda. En la cancha hay cinco 
puestos de tiro más uno de espera, rotando los 
tiradores por todos los puestos. Se disparan a 
125 platos en 5 rondas de 25 platos más la final 
olímpica que la disputan los seis mejores tirado-
res donde se tira con solo un cartucho y partes 
desde cero, es decir, el resultado que se obtiene 
tirando a los 125 platos solo sirve para entrar a 
la final”.

Sobre los Juegos Olímpicos, Rodríguez Uris, re-
conoce que “es muy difícil llegar. Yo he estado 
el número 1 del ranking nacional por encima de 
los compañeros que han ido a las Olimpiadas y 
no fui a la Copa del Mundo. Para ir a una Olim-
piada tienes que ir con tu país a una Copa del 
Mundo, solo van tres personas por país. En las 
modalidades que participo he ganado todo y mi 
principal objetivo es ir a los Juegos Olímpicos de 
París 2024. Es por lo que llevo tirando casi toda 
la vida”, asevera.

En cuanto a su labor profesional, Rodríguez Uris, 
comenta que “me busco la vida como puedo. 
Tampoco puedo buscar un trabajo fijo porque yo 
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estoy desde febrero hasta octubre viajando por los 
diferentes campeonatos, y a veces viajo diez días o 
una semana, por ejemplo. Ahora mismo no me fal-
ta de nada, vivo con mis padres y cuando puedo, 
trabajo en cualquier cosa y me voy a practicar tiro”.

A pesar de no tener un trabajo fijo, Rodríguez 
Uris, reconoce que del tiro “gano dinero, pero 
porque gano campeonatos sino no ganaría nada. 
Un campeonato del mundo dura unos nueve días 
y las inscripciones cuestan alrededor de 1.200 
euros. Rodríguez Uris también ejerce de árbitro 
internacional ya que cuando no compite desa-
rrolla la labor de árbitro en algunos eventos”.

Sobre la cuestión de si es posible vivir de este 
deporte, el tirador de Abenójar comenta que 
“si vas a las Olimpiadas lo puedes conseguir y 
si además ganas una medalla olímpica, mejor. 
Eso te abre muchas puertas, puedes crear una 
escuela de tiro, por ejemplo y seguro que con-

seguirás patrocinadores, pero repito que mi in-
tención, ahora mismo, es intentarlo hasta 2024 
sino tendré que tomar medidas, buscar un tra-
bajo o apuntarme a una escuela de tiro porque 
los años van pasando”.

De todos los eventos que ha ganado, Rodríguez 
Uris, destaca “el campeonato del mundo de tiro 
al vuelo y los dos campeonatos de España de 
foso olímpico, el bronce que conseguimos en el 
campeonato del mundo. Creo que cuando estás 
tirando por tu país te hace más ilusión”.

Hace una semana finalizó la temporada y hasta 
el próximo mes de febrero ya no hay tiradas ofi-
ciales. “La primera seguramente será la prueba 
puntuable del Campeonato de España. Son ocho 
pruebas puntuables que empiezan en febrero y 
acaban en septiembre y cada tres semanas se 
celebra una. Es parecido a la Copa del Mundo 
que también premia la regularidad de todas las 

Rodríguez practica las tres 
modalidades que son foso 
olímpico, foso universal y 
tiro al vuelo. “En las tres he 
ganado campeonatos varios 
campeonatos, como pueden 
ser del mundo, de España, de 
Europa o Copas del Mundo”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 37 29/10/2021

tiradas internacionales durante todo el año. 
Aquí entran los diez mejores resultados del año 
a un final. Entran 15 tiradores y todos tiran a 
30 metros y esa la gané en Madrid. Hay que di-
ferenciar la Copa del Mundo del Campeonato 
del Mundo, el campeonato es una tirada que se 
hace en dos o tres días y el que gana se procla-
ma campeón del mundo”.

Cabe destacar la precocidad con la que José Luis 
Rodríguez Uris comenzó en este mundo “cuan-
do tenía 18 años gané un campeonato de Euro-
pa Júnior de tiro al vuelo, pero apenas entrenaba 
ni tiraba. En 2013 gané mi primera Copa del Rey 
y más de lo mismo. Estaré entre los dos o tres 
con mejor palmarés del mundo de tiro al vuelo y 
ese palmarés lo he hecho desde el 2015, que fue 
cuando me lo empecé a tomar más en serio, has-
ta 2021, en solo seis años”. Además, este año 2021, 
ha liderado el ranking mundial de pichón de tiro 
al vuelo y casi dobla al segundo en puntos.

El último logro que ha conseguido el abonojare-
ño ha sido el Campeonato de España por Comu-
nidades Autónomas de Foso Olímpico, celebrado 
en el Campo de Tiro El Chaparral, en Trujillanos 
(Badajoz) el pasado fin de semana del 16-17 de 
octubre junto a Jesús Serrano (Tomelloso) y el 
campeón olímpico Alberto Fernández (Toledo).

A nivel individual, también se proclamó cam-
peón del el Campeonato de España por cate-
gorías en la modalidad de foso olímpico, donde 
participaron más de 250 tiradores. Se celebró 
el fin de semana del 12-13 de septiembre en el 
Centro Especializado de Alto Rendimiento de 
Tiro Olímpico Juan Carlos I de Las Gabias (Gra-
nada).

Seguro que José Rodríguez Uris seguirá cose-
chando más éxitos ya que es de los pocos que se 
dedica a las tres modalidades: tiro al vuelo, foso 
olímpico y foso universal.

Sobre los Juegos Olímpicos, 
Rodríguez Uris, reconoce que 
“es muy difícil llegar. Yo he 
estado el número 1 del ranking 
nacional por encima de los 
compañeros que han ido a 
las Olimpiadas y no fui a la 
Copa del Mundo. Para ir a una 
Olimpiada tienes que ir con tu 
país a una Copa del Mundo, solo 
van tres personas por país”
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OpiniónOpinión

Es de estilo gótico tardío, aunque 
con elementos renacentistas y 
barrocos, con muros sólidos en 
su perímetro exterior realizados 
en piedra caliza. Mide en planta 

47 x 15 metros y está orientada en dirección 
Este-Oeste. Consta de dos naves longitudi-
nales, curiosidad singular del edifi cio siendo 
la nave sur la principal. Tiene cuatro tramos 
con bóvedas estrelladas sostenidas por ar-
cos apuntados y en su cabecera se sitúa el 
altar mayor, con un retablo de gran tamaño. 
A sus pies se sitúa el coro, sostenido por un 
arco carpanel de grandes dimensiones. La 
nave norte posee dos tramos abovedados y 
a sus pies una capilla, llamada del Sagrario, 
cerrada por muros y rejas. La torre es de es-
tilo renacentista, está adosada a los pies, es 
octogonal y consta de dos pisos, coronados 
por un chapitel con reloj.

Las fachadas
 La fachada principal, al sur, tiene en su 
lado la Puerta del Sol, de la segunda mitad 
del siglo XV, de estilo gótico isabelino. Está 
formada por un arco ligeramente apuntado 
y abocinado enmarcado con un alfi z con 
hornacinas verticales, todo ricamente or-
namentado con decoración de estilo gótico. 
Sólo queda de su tímpano un ángel con la 
corona de lo que sería el conjunto iconográ-
fi co de la Asunción de la Virgen. Desapare-
cieron también las fi guras de los Apóstoles. 
Destaca en el muro de la fachada un reloj de 
sol, una placa escrita en sefardí que habla de 
Mahoma, y un túmulo funerario, en el que la 
tradición cuenta que está enterrado un feto 
de la Reina Isabel la Católica.

La iglesia de la Asunción 
de Valdepeñas

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

A un lado se abre la Puerta de los Cate-
cúmenos, formada por un arco de medio 
punto rodeado de otro conopial con alfi z y 
decoración franciscana, también de estilo 
isabelino. En el pasado estaba dedicada a 
la advocación de la Piedad. La Puerta de la 
Umbría o Norte corresponde a la nave de 
San Lorenzo y es del siglo XVI, renacentista, 
con restauraciones de 1753 en su chapitel y 
tiene una hornacina con el santo y escudos 
de la orden de Calatrava.
La composición del conjunto es compleja 
con la presencia de diferentes elementos 
que dividen su fachada y enriquecen su vi-
sión. Los contrafuertes rematados con pe-
queñas columnas en sus lados y un remate 
fi nal con una bola en su parte superior divi-
den el frente Sur en cuatro partes diferen-
ciadas. En la parte izquierda se sitúa la to-
rre con dos cuerpos perforados en su parte 
superior y el chapitel fi nal estableciendo un 
acento especial en este margen de la com-
posición. En el tercer cuerpo entre contra-
fuertes, la Puerta del Sol con su elaborada 
decoración señala con intensidad el acceso 
principal al templo. Y, fi nalmente, el último 
tramo se hace complejo con la aparición de 
volúmenes que sobresalen del plano gene-
ral de la composición.

En su composición horizontal una línea 
separa un cuerpo superior con huecos de 
iluminación, diferentes cada uno de ellos. 
Y en el remate superior una crestería que 
separa el plano inferior de la humilde cu-
bierta de teja sobre un volumen perforado 
a tramos regulares. Una composición en 
la que la complejidad, la superposición de 

elementos, las relaciones entre ellos de-
fi nen la arquitectura que se unifi ca con la 
materialidad de la piedra que se utiliza en 
todos sus elementos con sus colores ocres 
que contrastan ligeramente con el material 
de la torre.

El retablo
En la nave principal se encuentra el retablo, 
copia del de 1553, destruido en la Guerra 
Civil, del que se conservan seis tablas que 
corresponden a un pintor anterior al ma-
nierismo, anterior a Correa de Vivar, que 
se atribuye a la Escuela de Hernando Yánez 
(discípulo de Rafael). Al fi nal de esta nave, el 
coro sobre un arco escarzano.

Está realizado en madera dorada y cons-
ta de tres cuerpos, de orden corintio, algo 
modifi cado, cada cuerpo uno de ocho co-
lumnas pareadas, de seis pies de altura: en 
las zonas entre columnas hay imágenes de 
los apóstoles en sus respectivas hornacinas. 
En el centro está la imagen de la Virgen de 
Consolación, patrona de la ciudad. Sobre 
ella, una estatua de la Asunción de la Virgen, 
advocación a la que está dedicada la parro-
quia. Corona toda la tracería un ático, que 
se encuadra en una composición formada 
por el Cristo y su Madre de tamaño natural. 
El arco central aparece sostenido por cua-
tro pilastras pareadas sin capiteles y entre 

En mi calendario particular para 2021, este mes de septiembre me acerco a la iglesia 
de la Asunción de Valdepeñas. Un edifi cio de grandes dimensiones situado en el cen-
tro de la población que conforma uno de los lados del espacio central de la ciudad. El 
frente sur de la iglesia se abre a la plaza de España, espacio de más de 3.000 metros 
cuadrados de superfi cie. La fachada norte se abre a la calle Escuelas y tiene también 
dos pasos en sus laterales Este y Oeste. Su construcción, en la que habría participa-
do Juan de Baeza, tuvo comienzo en el siglo XV y se extendería hasta el XVIII. El 6 de 
octubre de 1977 fue declarada monumento histórico-artístico, mediante Real Decreto 
publicado el 12 de noviembre de ese mismo año
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Hay que ver que ha-
bilidades tienen 
nuestros hijos para 
utilizar las nuevas 
tecnologías. Son 

capaces de descubrir casi cual-
quier cosa que se propongan 
en pos de pasar un largo rato al 
lado de su ordenador, tableta o 
teléfono móvil. El universo de 
posibilidades que se les ofrece 
es tan amplio que casi toman 
velocidad de vértigo cuando 
se ponen y dirigen sus vidas a 
través de la realidad virtual de 
un juego o la comunicación ins-
tantánea a través de los progra-
mas más habituales que todos 
ustedes saben. En el colegio 
también les alientan a utilizar la 
máquina de forma habitual para 
resolver problemas o ampliar 
conocimientos buscando con 
una tecla la enciclopedia más 
alucinante que podamos en-
contrar en nuestra casa. Pero 
las consecuencias  del abuso 
de estos dispositivos las desco-
nocemos. Hay niños que dicen 
que se aburren cuando su dis-
positivo está descargado, en-
tonces buscan en el móvil que 
tienen a su lado. Si el teléfono 
móvil está estropeado, encien-
den el ordenador, y si ese orde-
nador está ocupado, muestran 
su enfado rápidamente, porque 

necesitan de él para sobrevivir. 
Si no son capaces de conseguir-
lo, se enfadan, vuelven a decir 
que están muy aburridos o no 
saben qué hacer. El grado de 
dependencia física y psicológi-
ca que producen estos aparatos 
es muy grande, tanto como una 
droga de diseño, y las tenemos 
en nuestros hogares. No esta-
mos en contra del uso de las 
nuevas tecnologías, estamos 
en contra de la dependencia 
que pueden llegar a producir 
en determinados niños que no 
son capaces de encontrar otra 
alternativa de entretenimiento. 
Los síntomas los verán identi-
fi carse rápidamente en todas 
las formas de agresividad, mal 
comportamiento en general, 
ansiedad, o síntomas físicos 
tan comunes como dolores de 
cabeza, angustia, insomnio e 
incluso terrores nocturnos en 
niños muy pequeños. Lo nota-
rán cuando les sea sustraído el 
dispositivo y la tolerancia a la 
frustración es la señal de de-
pendencia más clara. Dosifi -
quemos su uso, e instalemos el 
programa del control horario y 
la supervisión siempre en ma-
nos de un adulto. Seremos ca-
paces de hacerlo? Siempre con 
cabeza nunca dudaremos de su 
utilidad amigos.

Instalando un 
programa

FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

ellos dos efi gies de santos. Tiene su repre-
sentación en el gigantesco retablo la pintura 
con seis tablas, de dos varas de altura que 
representan el ciclo Ascensión-Pentecos-
tés-Transfiguración-Resurrección-Anun-
ciación-Natividad. La reconstrucción de 
1956 fue diseñada por María Lanza, profeso-
ra de dibujo del instituto Bernardo de Bal-
buena y ejecutada por el escultor Luis Marco 
Pérez. El diseño tendría algunas diferencias 
con el anterior retablo, aumentando una ca-
lle vertical en sus extremos y añadiendo dos 
cuadros más a los existentes.

Restauraciones
Como todos los edifi cios históricos tiene 
una historia de cambios, renovaciones, al-
teraciones y restauraciones. El proyecto de 
nuevo chapitel para la iglesia de Valdepeñas 
se realizó en 1897 y aparece documentado 
en diferentes imágenes de época. Dos imá-
genes fechadas este mismo año muestran el 
chapitel en obras con el andamio que lo ro-
dea y la iglesia sin el andamio con un grupo 
de gente en su parte delantera. La imagen 
de Clifford de la iglesia (1858) presentaba un 
detalle de la casa del cura entre los contra-
fuertes. Una curiosa presencia de un volu-
men adosado a la fachada sur de la iglesia 
que alteraba este frente con la presencia de 
un elemento doméstico en el conjunto de la 
composición.

En las imágenes históricas puede verse la 
casa del cura, establecida entre dos con-
trafuertes y hoy desaparecida, así como, 
la existencia del espacio anexo en la zona 
Este de la fachada donde estaba el Archivo 
Parroquial. La torre se renovó con el nuevo 
chapitel construido en 1897 por el arqui-
tecto Sebastián Rebollar. El reloj se puso en 
marcha a las 12 del mediodía del 6 de ene-
ro de 1898. Las obras de restauración de la 
Iglesia de la Asunción de Valdepeñas, en 
las primeras décadas del siglo XXI, dejan al 
descubierto el cementerio de los siglos XV 
al XVIII, según documentó la intervención 
arqueológica de Julián Vélez. Se desmonta 
la cubierta y se reponen elementos de ma-
dera deteriorados por la entrada de agua. 
En Junio del 2020 una parte importante de 
las tejas de la cubierta caía y obligaba a una 
restauración que ha consolidado la estruc-
tura de madera deteriorada y la cubierta de 
teja. Obras fi nanciadas conjuntamente por 
la propia parroquia y el ayuntamiento de 
Valdepeñas.

Un edifi cio de grandes dimensiones que 
conforma el espacio central de la ciudad con 
unos exteriores de especial interés por la 
complejidad de la composición, por la inte-
gración de elementos diversos y la forma de 
establecer la proporción y el equilibrio diná-
mico entre ellos.
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DESDE MI TORRE DE ADOBE

Voy a hablar del artista moderno, que no 
es uno, sino que es legión, los artistas que 
son empresarios de sí mismos. Es un ras-
go más de nuestro tiempo. De facto, es la 
forma de ser y de estar en el mundo del 

artista actual, sea hombre o mujer, o cualquier otra 
identidad.

Rituales obligados
De este modo, un modesto poeta o una escritora sin 
más adjetivos (de famosa, massmediática o podero-
sa, por poner un ejemplo) debe realizar hoy toda una 
caterva de acciones en pro de su obra.

Contactar o alquilar un local para su presentación, 
solicitar arduamente una fecha para el evento, po-
ner de acuerdo a alcaldes, concejales y otros agentes 
culturales que intervengan en el acto de presenta-
ción, coordinar las agendas de los tres o cuatro pa-
drinos /madrinas de la obra, lanzar mucho más de 
cien invitaciones por las redes para lograr asistencia 
de público, y por supuesto rogar a familiares, amigos 
y deudos que lo acompañen por favor. Finalmente, el 
artista paga un aperitivo o un brindis. Y vende poco.
 Todo recuerda al trabajo agotador de un de un bodo-
rrio. Todo se convierte en pesado y grandilocuente. 

Hijos de tinta y papel
Un trabajo hercúleo es el quehacer del artista mo-
derno moderno de hoy. Es un deber imperativo, con-
ditio sine qua non, si no quiere que su obra duerma 
silenciosa y desconocida en un rincón su casa. Se 
ama a los libros escritos como a hijos de tinta y papel, 
en vez de carne. Son hijos del logos, de la entraña del 
espíritu, tan íntima como la entraña de la carne. 

¿Es por la obra, es por el ser, por la propia identidad 
social, es por puro narcisismo que lleva a cabo ese 
trabajo agotador el artista moderno?  ¿Cuánto tiem-
po le quita todo el lío social de ser un hombre o mujer 
orquesta al meollo de la cuestión, la creación en sí, 
que tanto silencio y concentración requiere?

Un genio del marketing
Almodóvar ha creado la marca “Almodóvar” (él mis-
mo se ha objetualizado, convertido en miles de mer-
cancías, discos, posters, “souvenirs”, etc.) no es nada 
nuevo. Ya lo hicieron con gran éxito Salvador Dalí y 
otros:

“Mi tío y Dalí eran dos grandes promotores de sí mis-
mos” (decía Roy Disney).

Andy Warhol, uno de sus “alumnos” más aventajados 
en la apología de la popularidad, le hizo dos retratos 
fílmicos a Dalí en 1965 y 1966.

Quizás la novedad es el volumen de mercancía que 
llega a convertir la obra de este artista en marca y en 
emporio internacional.

Emporio Almodóvar y Emporio Prisa. Durante déca-
das el muy infl uyente diario nacional El País fue el 
valedor fundamental de Almodóvar, hasta tal punto 
de provocar un encono soterrado entre los profesio-
nales del cine. Durante un año, el periódico vendió y 
promocionó toda la obra de Almodóvar. La hemero-
teca es un buen test para ver la inmensa prolifera-
ción de Almodóvar en este medio. Ahora bien, de este 
gran rotativo, salió el primer crítico que se atrevió a 

no echar incienso al cine almodovariano, Carlos Bo-
yero.

En Almodóvar, como en otros personajes de la llama-
da postmodernidad, se plasma un nuevo modo de ser 
artista que sintetizo: 

Paradigma artista clásico / Paradigma 
artista moderno
En el artista clásico se dan tres rasgos: la primacía del 
ofi cio; el epicentro está en la obra; la autoría puede 
ser colectiva.

En el artista moderno, la persona es también la obra; 
el epicentro está igualado en ambas partes, persona 
y obra; la obra no está distanciada, sino teñida inten-
samente por el yo. 

La arquitecta iraquí Zaha Hadid 
Un buen ejemplo de artista moderna lo personifi có 
Zaha Hadid. De ella, hicieron este retrato:

“Más artista que arquitecta, y más personaje que ar-
tista, Zaha Hadid es el paradigma del artista moder-
no. Temperamental y desbordante, su voluminosa 
fi gura envuelta en túnicas plisadas de Issey Miyake, 
se impone con una presencia física que irradia aplo-
mo y energía contenida. Sobre zapatos imposibles y 
ornamentada con bolsos y joyas que quitan el hipo, 
la iraquí afi ncada en Londres transmite una seguri-
dad en sí misma que solo puede provenir de quien 
ha construido su imagen con tanto empeño como su 

propia obra. 

Desde la época juvenil en que se ataviaba con telas 
laboriosamente sujetas con decenas de imperdibles, 
Zaha ha hecho de su persona un proyecto artístico 
tan signifi cativo como el formado por sus pinturas, 
dibujos, escenografías y diseños: un camino ya explo-
rado por Dalí, Warhol o Beuys, pero menos común 
en el mundo profesional en la arquitectura, elevada 
al estatus de icono mediático” (Luis Fdez Galiano, El 
Pais) 

Marina Abramovic
El Premio Princesa de Asturias da el espaldarazo a 
una de las artistas modernas más infl uyentes, Abra-
movic. Una creadora radical, que rompe las fronteras 
del arte, exponiéndose a sí misma en público, en car-
ne viva. Es la reina mundial de la performance.

En The Artist Is Present se sentaba en silencio, en una 
silla de madera, ocho horas al día durante tres meses 
para que la gente fuera sucediéndose y sentándose 
de uno en uno ante ella. Esto acontecía en el Museo 
de arte Moderno (MOMA) de Nueva York.

“Yo doy siempre el cien por cien. Mi alma, mi estruc-
tura atómica, todo mi ser” afi rma la artista.
El artista moderno es una fusión total.

María Antonia García de León es Profesora 
de Sociología (UCM), escritora y poeta. 

antonieta006@gmail.com

El artista moderno / 
El artista marketing

MARÍA ANTONIA GARCÍA DE LEÓN

MURAL CON ZAHA HADID COMO PROTAGONISTA EN LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE VALENCIA. - EUROPA PRESS
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

Libre elección: el Astra está disponible con propulsores híbridos enchufables y con motores de combustión de alta efi ciencia. Nuevo Opel Astra disponible desde 
22.700 euros, incluidos impuestos y descuentos promocionales. Inteligente: con el completamente digitalizado Pure Panel e iluminación matricial Intelli-Lux LED 
® Pixel

EL NUEVO OPEL ASTRA YA ADMITE PEDIDOSEL NUEVO OPEL ASTRA YA ADMITE PEDIDOS
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E
l nuevo nuevo Opel Astra se presentó a nivel 
mundialen Rüsselsheim hace tan solo unas 
semanas, y ahora se abren las listas de pedi-
dos de la última generación de este superven-
tas compacto. Con su diseño audaz y puro, así 

como con sus innovadoras tecnologías, el nuevo Astra 
da paso a una nueva era. Ya está disponible en el mer-
cado español desde 22.700 euros, incluidos impuestos 
y descuentos promocionales. Numerosos sistemas de 
asistencia a la conducción de última generación, como 
la alerta de colisión frontal con frenado automático de 
emergencia y detección de peatones, el aviso de salida 
de carril, el lector de señales de velocidad o la alerta por 
fatiga del conductor forman parte del equipamiento de 
serie de todas las versiones. Como escalón de acceso, el 
motor tricilíndrico de gasolina de 1,2 litros con turbo e 
inyección directa (81 kW / 110 CV), con caja de cambios 
manual de seis velocidades,[1] : 5,5-5,2 l / 100 km y 126-
119 g / km de CO 2 ).

Quienes busquen una conducción eléctrica, en el nuevo 
Astra también encontrarán la opción adecuada desde su 
lanzamiento al mercado. Por primera vez se ofrece una 
versión electrifi cada del Astra, el Astra Hybrid, con un 
precio desde 32.100 euros, precio con impuestos y sin 
descuentos promocionales ni Plan Moves III. Con una 
gran potencia y la máxima efi ciencia garantizada, el híbri-
do ofrece una potencia conjunta del sistema de 132 kW / 
180 CV y un enérgico par motor máximo de 360 Nm (con-
sumo y emisiones combinadas WLTP 1 : 1,1-1,0 l / 100 km 
y 26-22 g / km de CO 2 ). En modo eléctrico el nuevo Astra 
Hybrid puede recorrer hasta 60 km (WLTP [2])) sin emi-
siones. Como tope de gama se encuentra el híbrido con 

una potencia conjunta de 165 kW / 225 CV (consumo y 
emisiones combinadas WLTP 1 : 1,4-1,1 l / 100 km y 31-
24 g / km de CO 2 ). A principios de 2023, el Opel Astra-e 
100% eléctrico completará la gama de motorizaciones.

“El diseño audaz y puro del nuevo Opel Astra va a seducir 
a muchas personas. Pero nuestro nuevo compacto ofrece 
mucho más, dado que combina innovadoras tecnologías 
al alcance de muchos y una amplia gama de propulsores, 
ya sean gasolina, diésel ohasta híbridos enchufables. Des-
de el inicio de su comercialización las personas interesa-
das pueden elegir la solución más adecuada en función 
de sus necesidades, preferencias y estilo de conducción. 
Electrifi cado, efi ciente y apasionante: así es el nuevo As-
tra ”, expone el director general de Opel, Uwe Hochges-
churtz.

Cuidado por el detalle
El nuevo Opel Astra supone una declaración de diseño 
para la marca. Más dinámico que nunca, con superfi cies 
puras y tensas, despojado de elementos superfl uos y con 
el nuevo frontal de la marca: el Opel Vizor. Esta nueva 
generación ha sido desarrollada con amor y dedicación 
hasta en el más mínimo detalle.

El nuevo Astra también supone toda una declaración para 
el segmento de los compactos por las tecnologías y siste-
mas de asistencia a la conducción que aporta. Innova-
ciones que sólo están disponibles en los vehículos de los 
segmentos superiores. Uno de los más destacados de su 
amplia gama de sistemas es la última versión de la ilumi-
nación matricial Intelli-Lux LED ® Pixel completamente 
adaptativa. El sistema procede directamente del modelo 

tope de gama de Opel, el Insignia, y, con 168 diodos LED, 
es líder tanto en el segmento de los compactos como de 
los medios.

En el interior de la nueva generación del Astra se siente 
un gran salto en el tiempo. Con el completamente digi-
talizado Pure Panel, las instrumentaciones analógicas 
han pasado a la historia. En su lugar, la nueva interfaz 
hombre-máquina (HMI) con gráfi cos modernos y limpios 
ofrece una experiencia de uso más simple e intuitiva. Su 
manejo se lleva a cabo a través de una pantalla táctil extra 
ancha, como la de un smartphone. Además, las funciones 
más importantes, como el control de la climatización, 
pueden seleccionarse directamente a través de unos 
mandos y botones físicos. Nunca antes un Opel había sido 
tan intuitivo y fácil de utilizar como el nuevo Astra.

El extraordinario confort que proporciona los asientos de 
este nuevo compacto es algo habitual en los modelos de 
Opel. Los asientos delanteros, de desarrollo propio, cuen-
tan con certifi cación AGR (“Aktion Gesunder Rücken eV”; 
“Campaña por unas espaldas más saludables”) y, gracias a 
su excelente ergonomía, son sumamente cómodos, algo 
que se siente especialmente en los desplazamientos más 
largos. El conductor cuenta con el apoyo de los sistemas 
de asistencia a la conducción más modernos, que abarcan 
desde el head-up display hasta la cámara Intelli-Vision de 
360 grados.

El elegante Opel Astra de cinco puertas ya admite pedi-
dos y empezará a entregarse a sus primeros propietarios 
a principios de 2022. El deportivo y elegante Opel Astra 
Sports Tourer seguirá en breve.

   MOTOR     
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E
l Audi R8 V10 performance RWD 
(Real Wheel Drive) con propulsión 
a las ruedas traseras es la nueva 
vanguardia de los deportivos de 

producción en serie de Audi. “Con su trac-
ción trasera derivada del R8 LMS de com-
petición y un comportamiento dinámico sin 
fi suras, el R8 V10 RWD caló hondo en los 
clientes desde el primer momento. Ahora 
tiene 30 CV y 10 Nm más, elevando la ex-
periencia de conducción a un nivel comple-
tamente nuevo ”, afi rma Sebastian Grams, 
Director de Audi Sport GmbH. Las versio-
nes básicas de ambos modelos, el R8 V10 
quattro y el R8 V10 RWD con carrocería 
Coupé y Spyder, serán sustituidas por los 
nuevos modelos performance, lo que eleva 
aún más el posicionamiento de la gama R8 
entre los superdeportivos.

Este deportivo con motor central acelera 
de cero a 100 km / h en 3,7 segundos (Spy-
der: 3,8 segundos) y alcanza una velocidad 
máxima de 329 km / h (Spyder: 327 km / 
h). La joya de la corona del nuevo R8 es el 
motor V10 FSI atmosférico de 5,2 litros, 

con un sonido inigualable y una rapidísima 
respuesta al acelerador. En el R8 V10 per-
formance RWD la potencia alcanza 419 
kW (570 CV) con un par máximo de 550 
Nm, que se distribuye a las ruedas traseras 
a través del cambio S tronic de siete veloci-

dades. Esto supone 10 Nm más de par que 
el Audi R8 V10 RWD. Un diferencial mecá-
nico de deslizamiento limitado distribuye 
el par de forma ideal en función de la situa-
ción de conducción, garantizando una trac-
ción óptima incluso cuando el asfalto está 

mojado. Como en todos los R8 la carroce-
ría está construida en aluminio siguiendo el 
principio de Audi Space Frame (ASF), con 
grandes elementos realizados en material 
plástico reforzado con fi bra de carbono 
(CFRP). De este modo, la versión Coupé 
del R8 V10 performance RWD pesa sólo 
1.590 kg (Spyder: 1.695 kg).

La suspensión y la dinámica de conducción 
están adaptadas específi camente para la 
tracción trasera. Cuando se activa el modo 
deportivo del control electrónico de esta-
bilización (ESC), la confi guración de los sis-
temas de control permite realizar derrapes 
controlados. La dirección asistida electro-
mecánica proporciona un estrecho contac-
to con la carretera. La dirección dinámica, 
disponible por primera vez para el R8 de 
tracción trasera, ofrece una respuesta aún 
más precisa. Esto hace que la conducción 
sea más ágil en carreteras con curvas ce-
rradas o al girar, gracias a una dirección 
más directa. También aumenta el confort 
al facilitar las maniobras, por ejemplo, al 
aparcar. 

C
on el T10 Neila Invicta Electric completa por arriba 
su gama de scooter eléctrico GT. Un modelo que 
por prestaciones y autonomía se consolida como 
la gran opción para la ciudad y los desplazamientos 

por el extrarradio. Tanto en su versión de acceso T10 Neila 
City, con una autonomía de hasta 175 km y una velocidad 
máxima de 105 km / h (desde 4.795 euros *), como en el T10 
Neila Next (desde 5.595 euros *), que con un alcance de has-
ta 270 km y una velocidad punta de 120 km / h, resulta válido 
para cualquier cometido.

Estilísticamente el Invicta Electric T10 Neila sobresale por 
sus deportivas formas, con líneas muy afi ladas pero en las 
que la ergonomía ha jugado un papel clave en su desarrollo. 

Un alto grado de confort es la nota dominante tanto para el 
conductor como para el pasajero, que comparten un asien-
to de generosa anchura y con altura a dos niveles. Detalles 
como las estriberas de aluminio plegables para el pasajero 
que muestran cómo la calidad y la funcionalidad conviven en 
armonía.

La Instrumentación analógica digital mezcla clásicos tintes 
deportivos con otros totalmente vanguardistas, con un gran 
reloj en el centro para el velocímetro -que muestra grafías en 
rojo- y dos pantallas LCD a cada lado del mismo; la izquier-
da para el nivel de combustible, los cuentakilómetros total y 
parcial y el velocímetro digital, y la derecha para los testigos 
luminosos de aviso.

Invicta Electric T10 Neila, ideal para extrarradio

Land Rover se adentra en la vida 
urbana con Discovery Metropolitan

Land Rover ha reforzado la apariencia del Discovery con el 
lanzamiento de una nueva edición especial. La edición Me-
tropolitan incorpora una gama de tecnologías para poten-
ciar la comodidad del SUV familiar de siete plazas de Land 
Rover.  En lo más alto de la gama Discovery, la nueva edición 
Metropolitan ofrece una serie de actualizaciones estándar 
exteriores y una amplia especifi cación. Está disponible en 
una nueva gama de motores de vehículo eléctrico, como el 
potente motor Ingenium de gasolina P360 o los efi cientes 
motores Ingenium diésel D300 con la certifi cación RDE2o 
que cumplen los estándares de la Euro 6d-Final, ambos con 
tecnología eléctrica Mild Hybrid (MHEV ) de 48 V.

Finbar McFall, Brand Director de Land Rover, declaró: “El 
lanzamiento de la edición Metropolitan ofrece un nuevo 
nivel de apariencia exquisita al Land Rover Discovery. Este 
modelo de edición especial representa el vehículo más em-
blemático de la gama y destaca la apariencia de la especifi -
cación. 

Audi R8 V10 Performance RWD: más placer de conducción

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,247, 29/10/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 44 29/10/2021

NOTICIAS  DEL  SECTOR

SEAT SA mantie-
ne su apuesta por 
electrifi car Espa-
ña y así lo ha de-
mostrado durante 

la edición de este año del 
Automobile Barcelona. La 
presencia de la compañía 
en este salón coincide con 
el plan de lanzamiento a 
nivel internacional del CU-
PRA Born, el primer vehí-
culo 100% eléctrico de la 
marca, que llegará al mercado a partir de noviembre. Tal y como ha explicado 
el presidente de SEAT SA, Wayne Griffi ths, en la presentación que ha teni-
do lugar en Barcelona, la compañía sigue avanzando en su plan Future: Fast 
Forward, cuyo objetivo es convertir a España en un hub de movilidad eléctrica 
en Europa , con el vehículo eléctrico urbano como eje central. 

SEAT SA tendrá un rol importante en el proyecto del Grupo Volkswagen para 
desarrollar la familia de coches eléctricos urbanos. Volkswagen será el res-
ponsable de la tecnología y de la plataforma y SEAT SA desarrollará los vehí-
culos. El objetivo es fabricar vehículos eléctricos urbanos en España a partir 
de 2025. En este sentido, la compañía lanzará ese año su propio modelo, em-
pezando con la marca CUPRA.

El presidente de SEAT SA, Wayne Griffi ths, ha afi rmado que “hace 70 años 
SEAT puso a España sobre ruedas, y ahora queremos poner a España sobre 
ruedas eléctricas. Hemos avanzado mucho en poco tiempo con el proyecto 
Future”.

Seat SA avanza en su plan para electrifi car 
España y lanza el Cupra Born, 100% eléctrico Como minibús ex-

clusivo de IVE-
CO BUS, el nuevo 
ACCESO DIARIO 
GNC se benefi cia 

de la experiencia de un actor 
importante en el transporte 
de pasajeros. Ofrece los bene-
fi cios de conjunto de las cua-
lidades reconocidas del DAI-
LY con todas las ventajas de 
la amplia red de marcas y un 
completo de servicios asocia-
dos y conectados de la marca.

Complementando la gama ur-
bana de IVECO BUS, el nuevo ACCESO DIARIO se distribuirá a escala europea. 
Las primeras entregas están previstas para principios de 2022.

Stéphane Espinasse, líder de la marca IVECO BUS dijo: “La ampliación de nues-
tra gama urbana con el nuevo DAILY ACCESS es un paso importante. Conso-
lidará el liderazgo de IVECO BUS como uno de los actores clave en minibuses 
en Europa. También refl eja la capacidad de nuestra marca para ofrecer la gama 
urbana sostenible más amplia, incluidos minibuses, midibuses, autobuses urba-
nos estándar y articulados, así como versiones dedicadas de BRT ”.

Gauthier Ricord, director de ventas de minibús de IVECO BUS, dijo: “El DAILY 
ACCESS ha sido desarrollado para satisfacer las demandas de nuestros clientes 
en movilidad urbana, con un alto nivel de calidad estándar y con características 
mejoradas que combinan la optimización del TCO y el bienestar de los pasaje-
ros “. El nuevo ACCESO DIARIO propulsado por gas natural está disponible en 
Clase A, I y II y ofrece un servicio de alta calidad a los pasajeros.

La nueva solución de Iveco Bus

Coincidiendo con la celebración de la Semana Europea de la Movi-
lidad en Bilbao (SEM 2021) se han presentado las 115 ambulancias 
100% eléctricas de Mercedes-Benz que Grup la Pau pone en ser-
vicio para atender las necesidades de transporte sanitario progra-
mado de pacientes no urgentes del Departamento de Salud Vasco 

en Álava y Vizcaya.

En el acto de presentación estuvieron presentes la Viceconsejera de Admi-
nistración y Financiación Sanitaria del Departamento de Salud del Gobierno 
Vasco, Nerea Urien Azpitarte quien dijo: “la sostenibilidad no sólo correspon-
de al ámbito del Departamento de Medio ambiente, sino que es una apuesta 
decidida de Gobierno y de País. Y, por supuesto, es una apuesta fi rme del 
Departamento de Salud. 

Mercedes-Benz Vans entrega en Bilbao 
la mayor fl ota de ambulancias eléctricas

Renault MORPHOZ 
es un vehículo fu-
turista que repre-
senta la visión de 
Renault de la movi-

lidad personal y compartida 
en un horizonte posterior a 
2025. Saca partido de la pla-
taforma modular eléctrica 
CMF-EV de la Alianza para 
ofrecer varias confi guracio-
nes de potencia, capacidad y 
autonomía, además de habitabilidad y volumen del maletero.

Los Grandes Premios del Festival Internacional del Automóvil, otorgados por 
un jurado experto y apasionado procedente del mundo de la automoción, de 
la arquitectura, de la moda, del diseño, de la cultura y de los medios de comu-
nicación, recompensan los más bellos proyectos automovilísticos y artísticos 
del año.

Con ocasión de esta 36ª ceremonia, y debido a la situación excepcional ligada 
a la pandemia mundial, el Festival Internacional del Automóvil ha adaptado su 
formato. La exposición Concept Cars & Design Automobile se celebró on line 
entre el pasado 27 de enero y 7 de febrero, con una presentación inédita de 
concept cars, super cars y coches de excepción ...

Renault MORPHOZ ha recibido el Award Creativ’Experience que se otorga al 
concepto más innovador. Laurens van den Acker, director de Diseño de Re-
nault Group, ha recibido el trofeo en una velada de entrega de los Grandes 
Premios el miércoles 29 de septiembre. 

Renault Morphoz recibe el premio Creativ 
Award del Festival Intern. del Automóvil
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

Tipos de uñas. Qué me va más 
con la forma de mis dedos (II)

La semana pasada vimos como teníamos 
que limarnos las uñas, pero ¿Cómo de-
beríamos limárnoslas dependiendo de 
cómo tengamos las manos? No siem-
pre lo que nos gusta es lo que mejor 
nos sienta. 

Si tenemos, como es mi caso, los dedos cortitos 
las uñas que mejor nos viene son las almendradas 
u ovaladas, ya que visualmente nos va a dar la sen-
sación de tener las manos más largas, y no haría 
falta tenerlas muy largas. 

Para los dedos gorditos, en ese caso la uña redon-
da nos vendría bien. Nos van a dar un aspecto vi-
sual más alargada de la mano. 

Si tenemos los dedos largos y fi nos nos podemos 
atrever con las uñas cuadradas o semi-cuadradas. 
Como dijimos el otro día, cuidado con este estilo, 
ya que se pueden enganchar y romper muy fácil-
mente. Por lo que no las deberíamos llevar muy 
largas. 

Aunque, la verdad, la moda estas temporadas son 
las uñas almendradas y las Stiletto, nos vayan o 
no a nuestras manos y a la comodidad de nuestro 
día a día.

¿Y cómo nos las maquillamos? Pues los colores 
también son importantes. Por ejemplo, si tene-
mos las manos pequeñas o lo dedos cortos, dar 
un poco de luz verde a los colores como burdeos, 
rojo, ciruela o incluso el negro, nos harían dar una 
sensación más alargada a la mano.

Otro truquito para que tus dedos parezcan más 
delgados y más largos no te maquilles la uña com-
pleta, deja unos milímetros de usa sin maquillar a 

ambos lados de la uña. Esto también te da la sen-
sación de uña más larga, vamos un dos en uno.

Estamos muy equivocados pensando que si lleva-
mos muy largas las uñas se verán las manos más 
estilizadas. Pero no es así. Aunque no se lleve muy 
larga si se lleva bien arreglada, limadas de la for-
ma correcta y maquilladas con color que te vaya, 
la mano va a parecer otra. Diséñalas cuadradas 
o con punta redondeada y con colores oscuros. 
Evita tonos claros porque acortan visualmente 
el dedo. A excepción de la francesa, que además 

pega con todo lo que vayas a llevar puesto 

El efecto mate en los esmaltes también acorta vi-
sualmente las manos, por lo que elige esmaltes 
brillantes o metalizados.

Para más información, puedes ponerte en contac-
to con nosotras en el correo herbolarionaturvida@
hotmail.com o pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo,  gerente 
del  Herbolario  Naturvida, de Valdepeñas
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Cines - Servicios

PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios

PP

Sinopsis: Dos mujeres coin-
ciden en una habitación de 
hospital donde van a dar a 
luz. Ambas están solteras y se 
quedaron embarazadas por 
accidente. Janis, de mediana 
edad, no se arrepiente y está 
exultante. La otra, Ana, una 
adolescente, está asustada, 
arrepentida y traumatiza-
da. Janis intenta animarla 
mientras pasean por los pa-
sillos del hospital. Las pocas 
palabras que intercambien en 
esas horas crearán un vínculo 
muy estrecho entre las dos, 
que por casualidad se desa-
rrolla y se complica...

Sinopsis: Basada en hechos 
reales, la película se centra 
en el duelo entre Jean de 
Carrouges y Jacques Le Gris, 
dos amigos que se convir-
tieron en rivales. Cuando la 
mujer de Carrouges, Margue-
rite, fue acosada por Le Gris, 
un cargo que él niega, ella no 
se queda callada y le acusa, 
un acto valiente y desafi ante 
que pone su vida en peli-
gro. El consiguiente duelo a 
muerte determina el destino 
de los tres.

Sinopsis: Ambientada en un 
mundo donde los robots se 
han convertido en los mejores 
amigos de los niños, cuenta la 
historia de Barney, un niño de 
11 años que descubre que su 
amigo robot no funciona del 
todo porque ha sido dañado 
durante el transporte para su 
entrega.

Sinopsis: Eddie Brock (Tom 
Hardy) y su simbionte Venom 
todavía están intentando 
descubrir cómo vivir juntos 
cuando un preso que está 
en el corredor de la muerte 
(Woody Harrelson) se infecta 
con un simbionte propio.

Sinopsis: La noche de Ha-
lloween en la que Michael 
Myers regresa no ha acabado 
todavía. Minutos después 
de que Laurie Strode, su 
hija Karen y su nieta Allyson 
dejen encerrado y ardiendo a 
este monstruo enmascarado, 
Laurie se dirige rápidamente 
al hospital para tratar sus 
heridas, creyendo que todo 
ha terminado. Pero cuando 
Michael consigue liberarse, 
su ritual sangriento continúa. 
Mientras Laurie lidia con su 
dolor y se prepara para de-
fenderse, sirve de inspiración 
para que todo Haddonfi eld...
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Un cinéfi lo compulsivo

Tras las dos últimas películas de Pedro Almodó-
var, JULIETA y DOLOR Y GLORIA, mis favoritas 
suyas de toda su fi lmografía (junto con LA FLOR 
DE MI SECRETO y VOLVER), acudía con cierta ex-
pectación a ver su último trabajo muy bien recibi-
do en el Festival de Venecia. He de reconocer que 
me deja frío, desangelado, un tanto inane, pero no 
me cebaré (no suelo hacerlo casi nunca, por prin-
cipio) porque además no sería justo. Es aceptable, 
además, pero no llega ni por lo más remoto a la 
excelencia de las anteriormente citadas.

En cualquier caso, este Almodóvar más 
serio es el que yo prefi ero y me ha dado 
más alegrías, aunque no negaré por su-
puesto lo mucho que me he divertido con 
comedias suyas puras, serias también en 

lo profesional, como ¿QUÉ HE HECHO YO PARA 
MERECER ESTO? o la estupenda MUJERES AL 
BORDE DE UN ATAQUE DE NERVIOS. Sin duda, a 
estas alturas de su extensa carrera puedo afi rmar 
rotundo que es uno de los grandes nombres de la 
historia del cine español. Un director audaz, origi-
nal, con estilo propio.

Y también, conviene matizarlo, hago constar que 
le he ido valorando con el tiempo, pues al inicio 
nunca llegué a advertir el potencial que alberga-
ba, me refi ero a cuando estrenó PEPI, LUCI, BOM 
Y OTRAS CHICAS DEL MONTÓN y LABERINTO DE 
PASIONES… Que ya sé que son muy refrescantes, 
“rompedoras” y meritorias si se quiere, pero con 
las que jamás me enchufé al contrario que les su-
cedió a tantos otros, nunca conecté con su toque 
posmodernete, su -respetable por no contar con 
sufi cientes medios- tono amateur y su petardeo. 
Si no lo dijera así, me estaría negando a mí mis-
mo. Cuestión bien diferente es que me caiga peor o 
mejor el individuo, o que me parezca maniqueo en 
muchas ocasiones, pero este no es asunto a tratar 
en una reseña de estas características.

El mayor inconveniente que advierto en sus MA-
DRES PARALELAS es que a lo mejor debería ha-
berse centrado todavía más en los dramas de las 
susodichas, que lo hace quede claro, pero en va-
rios pasajes es para utilizarlas discursivamente. Y 
el problema de los discursos no es que no le asistan 
razones, que aquí se pueden justifi car todos, sino 
que ellas estén expendidos o envueltos sin que chi-
rríen, que es lo que pasa aquí en algunos momen-
tos. Pongo un ejemplo contrario, no hay película 
que falsee más los hechos y cuente más mentiras 
posiblemente que MURIERON CON LAS BOTAS 
PUESTAS, pero todo rezuma magnifi cencia, credi-

bilidad, autenticidad de la mejor.

Algún colega le ha tachado de oportunista, y po-
niendo entre comillas el epíteto, pues cada uno 
puede abordar aquello que le dé gana, algo de cier-
to hay.

Pero incluso esto que podría no tener porqué re-
sultar un inconveniente, queda fi nalmente lastrado 
por el querer tratar muchos de esos asuntos de ac-
tualidad de manera epidérmica, sin ahondar o en-
tretener (en el sentido más amplio de la acepción) 
convenientemente. En su túrmix cabe de todo: la 
memoria histórica, las fosas comunes de nuestra 
Guerra Civil, Lorca, las manadas violadoras, la bi-
sexualidad y alguna cosilla alusiva más a los recién 
nacidos que no voy a contar para no restarles algu-
na sorpresa.

Ello provoca una dispersión en la que no está pre-
cisamente fi no al manejarla. No vale expedientar 
dichos asuntos con un par de brochazos. Hasta el 
punto es así de que lo único que se me queda alo-
jado tiempo después de su proyección es -y ase-
guro que no pretendo ser frívolo- es una simpática 
alusión a rosquillos del pasado que hace Penélope 
Cruz, en una salida de lo más manchega.

Posee, eso sí, una estética como suele ser norma en 

su cine muy cuidada y puntuales momentos esté-
ticos debidos a la excelente fotografía de José Luis 
Alcaine, la música de Alberto Iglesias o a sus pro-
tagonistas y alguna “secundaria” (Julieta Serrano 
como Brígida sin ir más lejos, su madre en DOLOR 
Y GLORIA). Hay unanimidad en reconocer su ta-
lento para dirigir actores, actrices especialmente. 
Y aquí las dos principales, Penélope Cruz y la joven 
Milena Smit aguantan francamente bien el tipo. La 
primera incluso ha sido reconocida por el mismísi-
mo festival veneciano. Y la verdad es que está bien, 
sobria, contenida, pero por una vez prefi ero a la 
desmelenada, a la “maggiorata” manchega que hizo 
en VOLVER. Aunque está claro que Cruz (que ha 
ido ganando con los años) con Pedro es otra.

Doy por supuesto, pues tal vez me suceda a mí con 
verdaderas debilidades como Eastwood, Spielberg 
u otros grandísimos, que quien sea incondicional 
de su cine la recibirá con los brazos abiertos, quien 
le tenga inquina la despreciará o no acudirá a verla 
y el resto seguramente se dividirá, pues el cine del 
manchego no deja de ser una noria en la que caben 
desde obras sublimes a otras más infaustas como 
KIKA o LOS AMANTES PASAJEROS.

A esperar su siguiente trabajo, pues este sin des-
preciarlo me ha dejado un tanto indiferente, aun-
que conviene aclarar que no me ha aburrido.

Madres paralelas… demasiado batiburrillo

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ
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ALCÁZAR DE SAN JUAN

VIERNES 5
18:00 Consejo Regulador D.O. La Mancha. MAESTRO 
DEL VINO: descubre tu potencial como catador. Gratui-
to, previa inscripción.
19:00 Inauguración de la Exposición EL QUIJOTE EN EL 
CÓMIC del Centro de Estudios de Castilla-La Mancha 
(UCLM). Capilla del Museo Municipal.
Hasta el 5 de diciembre. Gratuito.
20:00 Danza a cargo de NOLINOLEUM ¿Se puede bailar 
en espacios no convencionales? En el Museo Municipal. 
Gratuito hasta completar aforo.

SÁBADO 6
10:30 MOLIENDA TRADICIONAL. Cerro de los Molinos. 
Gratuito, previa inscripción.
11:00 Inauguración de la Exposición LOCO POR LOS LI-
BROS de Andrés Escribano. Galería de la Casa de Cultu-
ra. Hasta el 13 de noviembre. Gratuito.
11:00 Inauguración de la Exposición COMIX UNDER-
GROUND 60s - 70s. de Antonio Real. Sala Luisa
Alberca Lorente de la Casa de Cultura. Hasta el 4 de
diciembre. Gratuito.
12:00 CABALGATA CERVANTINA. En la Plaza de España. 
Itinerario: Plaza de España - Doctor Bonardell - Juan de 
Austria - Plaza de Palacio - Pintor Sánchez Cotán - Plaza 
de Santa María- Jesús Romero - Santo Domingo - Plaza 
de Cervantes - Calle de la Independencia - Plaza de Es-
paña
12:00 Consejo Regulador D.O. La Mancha. GALERÍA DEL 
VINO. Degustación de vinos y visita al Centro de Inter-
pretación del Vino. Gratuito, previa inscripción.
14:00 JORNADAS GASTRONÓMICAS. Menús Cervanti-
nos. En los establecimientos hosteleros de LA SONRISA 

DEL QUIJOTE y de ASECEM.
21:00 Ruta Literaria TEATRALIZADA sobre el Quijote, a la 
luz del Candil. Gratuito, previa inscripción.
21:00 Concierto de REVÓLVER 30 años. En el Teatro 
Emilio Gavira. Entradas a la venta en taquilla e Internet.

DOMINGO 7
12:00 Recital poético: “Poesía actual. Poesía joven”. Gru-
po Poético Ateneo de Alcázar. En el Museo Municipal. 
Gratuito hasta completar aforo.
12:00 Ruta cervantina “Alcázar de Cervantes”. Sociedad 
Cervantina El lugar del Quijote. Gratuito, previa inscrip-
ción.
14:00 JORNADAS GASTRONÓMICAS. Menús Cervanti-
nos. En los establecimientos hosteleros de LA SONRISA 
DEL QUIJOTE y de ASECEM.

MARTES 9
19:00 Jornadas Cervantinas. En el Museo Casa del Hidal-
go. Intervenciones a cargo de:
- Fran Fernández: “Descubriendo el Quijote“.
- Francisco Javier Escudero: “Personas y personajes del 
Quijote”.
- Luis Miguel Román: “Lepanto 1571-2021. Auxilio de los 
Cristianos”.
Gratuito hasta completar aforo.

JUEVES 11
20:00 Cata comentada y cena de aperitivos en BODEGAS 
ALORT. Precio: 15,00€.

VIERNES 12
21:00 TEATRO Emilio Gavira. “BODAS DE SANGRE” de 

Federico García Lorca. Entradas a la venta en taquilla e 
internet.

SÁBADO 13
11:00 Ruta cultural por ALAMEDA DE CERVERA y visita 
con degus-tación de vinos y gachas en la COOPERATIVA 
SAN LORENZO. Inscripción previa. Precio: 10,00 €.
12:00 Ruta cultural por CINCO CASAS y visita con de-
gustación de vinos, quesos, embutidos y vegetales de la 
BODEGA VINTOPÍA. Inscripción previa. Precio: 10,00 €.
12:00 Visita y cata a pie de depósito en BODEGAS LA 
UNIÓN. Regalo de catavinos y pañuelo de hiervas. Ins-
cripción previa. Precio: 5,00 €.
17:00 Ruta guiada “Historia y cultura del vino en Alcázar 
de San Juan” (Entorno Palacial, Museo Formma y Museo 
Casa del Hidalgo) y degustación de vino. Gratuito, previa 
inscripción.
17:30 SUNSET WINE. Contemplación de la puesta de sol 
y degustación. En los molinos del cerro de San Antón. 
Don Quixote Tours y Bodegas DCOOP-BACO. Gratuito, 
previa inscripción.

DOMINGO 14
11:30 VISITA, CATA Y TAPA DE JAMÓN Y QUESO. En la 
BODEGA LA TERCIA. Precio: 9,00 €.

12:00 Ruta guiada al CONJUNTO ARQUEOLÓGICO DE 
PIÉDROLA. A cargo de la Asociación de Arqueología de 
Castilla-La Mancha. Gratuito, previa inscripción.

14:00 JORNADAS GASTRONÓMICAS. Menús Cervanti-
nos. En los establecimientos hosteleros de LA SONRISA 
DEL QUIJOTE y de ASECEM.

ProgramaVIII Jornadas Vino y Bautismo Qervantino
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Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  29 DE OCTUBRE DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza VALDEPEÑAS BONIFICARÁ HASTA 
EN UN 80% EL IBI A FAMILIAS 
NUMEROSAS EN SITUACIÓN 

VULNERABLE
LA MODIFICACIÓN DE LA ORDENANZA FISCAL SERÁ 
APROBADA EL MARTES EN EL PLENO DE NOVIEMBRE

"LA CONFIANZA" MUESTRA 
UNA EXPOSICIÓN DE LOS 
160 AÑOS DEL FERROCARRIL 
EN VALDEPEÑAS

LA MUESTRA OFRECE INFORMACIÓN E 
IMÁGENES INÉDITAS DE LA LLEGADA DEL TREN 
A LA CIUDAD SOLO DIEZ AÑOS DESPUÉS DE 
LLEGAR A MADRID Y DEL PASO DE ESTOS AÑOS

EL PABELLÓN ACOGERÁ EL SALÓN DEL 
AUTOMÓVIL Y VEHÍCULOS DE OCASIÓN

414 PERSONAS RECIBEN SUS 
DIPLOMAS POR HABER 
FINALIZADO SUS ESTUDIOS EN 
LA UNED DE CIUDAD REAL

EN LA INAUGURACIÓN DEL CURSO, EL ALCALDE 
DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE LA FORMACIÓN 
PARA LA INCORPORACIÓN AL MERCADO 
LABORAL Y PARA NUTRIR A EMPRESAS PUNTERAS

ALGUNOS DE LOS ESPECTÁCULOS CONTARÁN CON LOS VALDEPEÑEROS JUAN GÓMEZ CORNEJO ALGUNOS DE LOS ESPECTÁCULOS CONTARÁN CON LOS VALDEPEÑEROS JUAN GÓMEZ CORNEJO 

Y MANUEL MOYA Y TAMBIÉN HABRÁ FLAMENCO, CONCIERTOS Y EXPOSICIONESY MANUEL MOYA Y TAMBIÉN HABRÁ FLAMENCO, CONCIERTOS Y EXPOSICIONES

EL BALLET DE MOSCÚ Y EL BALLET DE MOSCÚ Y 

"MERCADO DE AMORES", EN LA "MERCADO DE AMORES", EN LA 

PROGRAMACIÓN CULTURALPROGRAMACIÓN CULTURAL
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VALDEPEÑAS

M. G.

VALDEPEÑAS

El delegado de Fomento en Ciu-
dad Real, Casto Sánchez, y el 
alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, entregaron el jueves 

21 las llaves de cinco viviendas de pro-
tección ofi cial en la ciudad del vino y 
también visitaron otras viviendas de 
protección ofi cial que están siendo re-
habilitadas por la Junta de Comunida-
des en la localidad para entregarlas a 
familias con bajos ingresos o en situa-
ción de vulnerabilidad que se encuen-
tren en lista de espera para acceder a 
las mismas en régimen de alquiler. 

El regidor municipal señaló que se 
trata de viviendas “que en su día se en-
tregaron con un valor específi co y con 
una buena calidad, especialmente las 
últimas que se hicieron, pero no todo 
el mundo que ha tenido acceso a ese 
tipo de viviendas las ha cuidado como 
las tenía que cuidar y la degradación 
del parque ha sido muy notable en los 
últimos años, lo que obliga a las admi-
nistraciones públicas a hacer una rein-
versión debido a la demanda de vivien-
das que hay”.  Por lo que agradeció a la 
Junta el esfuerzo que está haciendo.

En este sentido, el delegado de Fo-
mento en Ciudad Real apuntó que “es-
tamos invirtiendo en este año en tor-
no a 550.000 euros en la provincia en 
reparación de vivienda desocupada, 
que no podíamos entregar porque no 
reunían las condiciones necesarias”. 
Casto Sánchez precisó que en Valde-
peñas “hemos invertido 37.000 euros 
en las viviendas que entregamos hoy”. 

Asimismo comentó que en los dos últi-
mos años el presupuesto para rehabili-
tar viviendas en la provincia ha sido de 
1.100.000 euros”.

Jesús Martín señaló que los deman-
dantes de este tipo de viviendas en la 
localidad son especialmente familias 
desestructuradas y con poder adquisi-
tivo muy bajo que no pueden acceder 
al mercado libre de la vivienda, como 
jóvenes que quieren independizarse. 
“En Valdepeñas hay 200 solicitudes 
que no vienen de una necesidad pe-
rentoria porque están en la calle, sino 
por la necesidad de una vivienda para 
emanciparse”.  

Ayudas al alquiler
Por otra parte, preguntado por la ayu-

das al alquiler, Casto Sánchez contestó 
que se han resuelto ayudas COVID de 
alquiler para situaciones derivadas de 
la pandemia. Para el resto de ayudas al 
alquiler para jóvenes y personas en ge-
neral, se ha habilitado una partida para 
que no se quede nadie sin recibir ayu-
das. “Ha sido un hito importante haber 
llegado prácticamente a la totalidad de 
las demandas”.

Sobre si las ayudas al alquiler del 
Gobierno central serán compatibles 
con las de la Junta, Sánchez dijo  que 
sí porque será el Gobierno regional el 
que gestione estas ayudas. Añadió que 
la mayoría proceden de los fondos de 
Recuperación y Resiliencia para reha-
bilitar viviendas y mejorar la efi ciencia 
energética.

La Junta entrega las llaves de cinco 
viviendas de protección ofi cial
El Gobierno regional ha invertido 37.000 euros en rehabilitar estas viviendas en la ciudad destinadas 

a familias con bajos ingresos o en situación de vulnerabilidad social

ENTREGA DE LAS VIVIENDAS DE PROTECCIÓN OFICIAL EN VALDEPEÑAS  / LANZA

Valdepeñas invierte 
este año 170.000 
euros en ampliación 
y mejoras del 
cementerio municipal
M. G.

VALDEPEÑAS

El ayuntamiento ha invertido este 
año 170.000 euros en la ampliación 
del cementerio municipal así como 
en la ejecución de diferentes mejo-
ras, tal y como explicó el viernes 22 
el concejal de Medio Ambiente, José 
Antonio Sánchez Elola, que visitó la 
zona de ampliación del camposanto.

El edil también explicó el disposi-
tivo especial que se pondrá en mar-
cha con motivo del Día de Todos los 
Santos. 

Elola declaró que “queremos dig-
nifi car el recinto lo máximo posible 
y no paramos de invertir en el ce-
menterio y este año hemos inver-
tido 170.000 euros”. Comentó que 
cada año se amplía un patio con 
una media de unas 70 sepulturas y 
42 nichos. Además, este año se ha 
arreglado la techumbre de los ni-
chos que estaba deteriorada”. A ello 
se suma la adquisición de dos depó-
sitos de agua de 16.000 litros cada 
uno para dar servicio a las instala-
ciones, diversas mejoras en el edifi -
cio de ofi cinas y el embaldosado de 
diferentes calles. 

El concejal señaló que hay muchos 
comentarios positivos del buen 
mantenimiento del cementerio mu-
nicipal.

Por otro lado, indicó que en la 
portada de la web municipal, www.
valdepenas.es, se ha habilitado una 
ventana que da acceso a un busca-
dor de sepulturas para localizar-
las de manera más fácil a través de 
un plano en el camposanto con el 
nombre de la persona enterrada. Ha 
puntualizado que hay 48.000 difun-
tos en el cementerio municipal de 
Valdepeñas, por lo que se sigue lle-
vando a cabo una laboriosa actuali-
zación de los datos poco a poco. 

Dispositivo especial
En cuanto al dispositivo especial con 
motivo del Día de Todos los Santos, 
el cementerio municipal contará del 
lunes, 25 de octubre al 2 de noviem-
bre con un horario ininterrumpido 
de 9 a 19 horas. 

También se pondrá en marcha un 
servicio extraordinario de autobu-
ses los días 31 de octubre y 1 y 2 de 
noviembre. Los días 31 y 1 con sali-
das a las 10, 11 y 16.30 horas, y regre-
sos a las 12, 13 y 18.30 horas y el día 2 
de noviembre con salidas a las 10.30 
y 16 horas y regreso tras fi nalizar los 
ofi cios religiosos que comenzarán a 
las 12 y 17 horas. 

LA CIUDAD RECUPERA LAS ANTIGUAS 
HISTORIAS DE SUS DIFUNTOS EN ‘LA 
NOCHE DE LOS FINAOS’
Valdepeñas celebrará el Día de Todos 
los Santos con diversas actividades 
como rutas y visitas guiadas, a las que 
se sumará ‘La noche de los fi naos’, que 
retorna una tradición popular en la 
que se recuerdan historias de difuntos 
locales a través del Grupo de Folclore 
Raigambre.  Esta iniciativa tendrá lugar 
el 1 de noviembre de 20 a 22 horas en 
el Auditorio Inés Ibáñez Braña (plaza 
de la Veracruz) con pases de 25 minu-
tos, para los que hay que inscribirse en 
la Ofi cina de Turismo. La teniente de 
alcalde de Cultura y Turismo, Vanessa 
irla, ha recordado que se trata de “una 
actividad que siempre ha generado 
una gran expectación”.
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Música, fl amenco, teatro, 
exposiciones y presenta-
ciones de libros comple-
tarán la agenda cultural 

de Valdepeñas durante los meses de 
noviembre y diciembre, una progra-
mación que fue presentada el lunes 
por la teniente de alcalde de Cultura 
y Turismo, Vanessa Irla, que destacó 
la obra ‘Mercado de amores’, el Ballet 
de Moscú, el XLII Festival de Arte Fla-
menco, la función ‘Galdós enamora-
do’ con la iluminación del valdepeñe-
ro Juan Gómez Cornejo y la actuación 
del actor valdepeñero Manuel Moya 
en ‘Francisca’. 

La programación comenzará el 5 de 
noviembre a las 21 horas en el Teatro 
Auditorio Municipal con el XLII Festi-
val de Arte Flamenco organizado por 
el consistorio y la Asociación Cultural 
Flamenca ‘Virgen de la Cabeza’, con la 
intervención de Pedro ‘El Granaino’, 

Patrocinio Chico y Rancapino Chico, 
además de Antonio Higuero, Aitana 
de los Reyes y Luis El Pijote y Edu. El 
precio de la entrada es de 12 euros. 

El telón del Teatro Auditorio se le-
vantará también el 19 a las 21 horas 
con la obra ‘Galdós enamorado’, bajo 
la dirección de Alfonso Zurro, con un 
reparto compuesto por María José 
Goyanes y Emilio Gutiérrez Caba, y 
la iluminación del valdepeñero Juan 
Gómez Cornejo. El precio de la entra-
da es de 15 euros.

El viernes, 10 de diciembre a las 21 
horas, el Teatro Auditorio ‘Francisco 
Nieva’ ofrecerá la función ‘Francisca’, 
que aborda la violencia de género con 
un reparto en el que aparece el valde-
peñero Manuel Moya, junto a Caroli-
na Lapausa, Anabel Maurín y Esther 
Acevedo, con música en directo de 
Silvia Nogales. El precio de la entrada 
es de 15 euros.

Uno de los platos fuertes
Uno de los platos fuertes de la pro-

gramación será la comedia ‘Mercado 
de amores’. 

La teniente de alcalde de Cultura ha 
señalado que esta obra “ha sido todo 
un éxito en el último Festival de Tea-
tro Clásico de Mérida, con un texto 
de Plauto, bajo la dirección de Marta 
Torres, y con un reparto compuesto 
por Pablo Carbonell, Víctor Ullate Ro-
che, Francisco Vidal, Ania Hernández, 
José Saiz, Esther Toledano”. Se llevará 
a escena el viernes, 17 de diciembre a 
las 21 horas, con un precio de la en-
trada de 15 euros.

Ballet
Y para cerrar el año en el teatro, la 
guinda la pondrá el Ballet de Moscú 
con el clásico ‘El lago de los cisnes’. 
Será el miércoles, 29 de diciembre a 
las 20.30 horas, con un precio de la 
entrada de 21 euros, que se deberá 
adquirir a través de la web www.tic-
kescena.com. 

Vanessa Irla apuntó que ‘El lago de 
los cisnes’ “es una de las obras ma-

gistrales de Tchaikovsky y del ballet 
clásico. Una leyenda eterna que narra 
la historia del Príncipe Sigfrido ena-
morado de la bella princesa Odette, 
hechizada esta por un malvado brujo 
que la convierte en cisne-mujer. La 
fuerza del amor que sienten los jóve-
nes les liberará de todo malefi cio”.
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El Ballet de Moscú y la 
comedia ‘Mercado de amores’, 
en la programación cultural
Algunos de los espectáculos contarán con los valdepeñeros Juan Gómez Cornejo y Manuel Moya 

y también habrá un festival fl amenco, conciertos, exposiciones y presentaciones de libros

VANESSA IRLA PRESENTANDO LAS ACTIVIDADES CULTURALES DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE PARA VALDEPEÑAS  / M.G.

Otras 
actividades de 

la programación 
cultural

A estas funciones, la teniente de 
alcalde de Cultura apuntó que se 
sumarán los conciertos en honor 
a Santa Cecilia el sábado, 20 de 
noviembre a las 20 horas, a cargo 
de la Agrupación Musical ‘Maes-
tro Ibáñez’, y el sábado, 27 de no-
viembre a las 20 horas a cargo de 
Unión Musical ‘Ciudad de Valde-
peñas’.
Habrá también exposiciones. Del 
10 de diciembre al 7 de enero el 
Centro Cultural ‘La Confi anza’ 
acogerá la exposición fotográfi -
ca ‘En un lugar de la cocina’ de la 
Asociación Cultural Gastronómi-
ca de Duelos y Quebrantos, y del 
16 de diciembre al 14 de enero el 
Museo Municipal acogerá la ex-
posición de la Asociación Pinto-
res D’Artes.  
En cuanto a presentaciones de 
libros Irla adelantó que el 21 de 
noviembre  a las 12.30 horas el 
Auditorio de Inés Ibáñez Braña 
acogerá la presentación del libro 
‘Yo, tú, ello’ de Juana Carmen Ma-
rín Madrid. El 26 de noviembre a 
las 20 horas en La Confi anza se 
presentará el libro ‘La perdición 
de Lisboa’ del valdepeñero Carlos 
Isidro Muñoz de la Espada, y el 3 
de diciembre a las 20 horas, en el 
mismo lugar  se presentará ‘Voces 
de Escritoras olvidadas. Antología 
de la guerra civil española y del 
exilio’ de Carmen Megía.
Por último, el 10 de diciembre a 
las 19.30 horas La Confi anza será 
escenario de la presentación del 
libro ‘En un lugar de la cocina’ de 
la Asociación Cultural Gastronó-
mica de Duelos y Quebrantos, y el 
16 de diciembre, en el mismo es-
pacio a las 20 horas se presentará 
‘Colores’ de Rafael García de las 
Heras.
Vanessa Irla señaló que a todas 
estas actividades se suman otras 
ya presentadas como las activi-
dades culturales y turísticas or-
ganizadas con motivo del Día de 
Todos los Santos o las del Día del 
Enoturismo, así como las activi-
dades de Navidad, que se presen-
tarán próximamente.
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El Centro Cultural “La Confi an-
za” de Valdepeñas acoge des-
de el jueves 21 en su patio de 
columnas una exposición de 

los 160 años que han pasado desde la 
llegada del ferrocarril a la ciudad hasta 
la actualidad, destacando lo que este 
hecho supuso en cuanto a progreso 
para el municipio.

La teniente de alcalde de Cultura y 
Turismo, Vanessa Irla, recordó que di-
cha llegada del tren a Valdepeñas se 
produjo el 21 de abril de 1861 e indicó 
que fue un hito muy importante para 
la localidad en lo que tiene que ver con 
el desarrollo económico y urbanístico. 
Comentó que a este impulso se debe 
la arquitectura modernista y que Val-
depeñas fuera una de las ciudades con 
más población de la época en la pro-
vincia.

Manifestó que la muestra “Trenes, 
carbón, vapor: 160 años del ferrocarril 
en Valdepeñas”, que podrá verse hasta 
el 26 de noviembre, se compone de 28 
paneles informativos con material in-
édito o modifi cado respecto a lo que se 
expuso en el 150 aniversario de la lle-
gada del tren a la ciudad, que muestra 
cómo cambió Valdepeñas con la llega-
da del ferrocarril.

Irla dio las gracias a Daniel Marín, 
profesor de la UNED, investigador y 
miembro de la Asociación Orisos, por 
el trabajo que ha desarrollado para que 
la exposición sea posible y  adelantó 
que habrá una conferencia en noviem-
bre sobre este tema.

También dio las gracias a la Asocia-

ción Orisos, ADIF, la Fundación del Fe-
rrocarril de España, Renfe, la Asocia-
ción “El Trenillo” y Alejandro Tomás del 
Pozuelo por su colaboración.

Por su parte, Daniel Marín agradeció 
al ayuntamiento y al personal de los 
servicios culturales su colaboración 
para poder desarrollar esta exposición 
que se muestra en el edifi cio del anti-
guo casino de “La Confi anza”, que es 
obra del mismo arquitecto que cons-
truyó el templete del paseo de la Esta-
ción.

Comentó que el ferrocarril llegó a 
Valdepeñas diez años después de que 
llegara a Madrid.

Primero hubo una estación pequeña 
y entre 1917 y 1919 se hizo la estación 
más grande.

Marín destacó la importancia del fe-
rrocarril para el tráfi co de viajeros y del 

transporte del vino en el llamado “Tren 
del vino”, habló de las bodegas más im-
portantes de la época (Bodegas Bilbaí-
na o la Bodega del Marqués de Mudela) 
y de la exposición que se hizo en 2011, 
en la que aparecen algunas de las fo-
tografías de la muestra de ahora, pero 
que han sido coloreadas con el rojo que 
tenía la estación en un primer momen-
to, antes de pasar a ser blanca y añil.

Comentó que en la conferencia se 
analizará el pasado, presente y futuro 
de la estación de Valdepeñas. “El futuro 
no parece muy halagüeño, pero espe-
remos que eso cambie”.

Destacó que la exposición vea la luz 
este año, que es el Año Europeo del Fe-
rrocarril y fi nalizó diciendo que “el san-
to y seña de Valdepeñas es el ferroca-
rril” y que la ciudad no puede quedarse 
sin estación.

“La Confi anza” acoge una 
exposición de los 160 años del 
ferrocarril en Valdepeñas
La muestra ofrece información e imágenes inéditas de la llegada del tren a la ciudad del vino solo diez 

años después de llegar a Madrid y del paso de estos años

VISITA A LA EXPOSICIÓN DE LOS 160 AÑOS DEL FERROCARRIL EN VALDEPEÑAS / LANZA

M. G.

VALDEPEÑAS

Valdepeñas es una de las 170 locali-
dades de España que están llevando a 
cabo la campaña solidaria “Reciclo vi-
drio por ellas”, siendo la ciudad del vino 
junto con Puertollano las dos ciudades 
de la provincia que se han unido a la 
campaña.

A través de contenedores rosas co-

locados en estas localidades, que en el 
caso de Valdepeñas se encuentra en la 
plaza Constitución durante estos días 

de octubre y todo noviembre, se pre-
tende potenciar el reciclaje de vidrio 
y destinar el dinero que se obtenga de 
ello a la Fundación Sandra Ibarra para 
destinarlo a investigación del cáncer de 
mama y campañas de sensibilización.

La campaña de Ecovidrio, cuenta con 
la colaboración del Ayuntamiento de 
Valdepeñas, en este caso, y con la de-
legación de Medio Ambiente de Ciudad 
Real.

Valdepeñas, una de las localidades que participan en la 
campaña solidaria “Reciclo vidrio por ellas”

VALDEPEÑAS PONE EN MARCHA 
UNA INNOVADORA ACCIÓN 
FORMATIVA DE DESARROLLO DE 
VIDEOJUEGOS
La concejalía de Desarrollo Empre-
sarial y Comercio va a llevar a cabo 
una acción formativa de Desarrollo 
de Videojuegos en modalidad pre-
sencial, dirigida preferentemente 
a personas desempleadas inscritas 
en la Ofi cina de Empleo de Valde-
peñas. El curso tendrá una duración 
de 320 horas.  Para poder acceder al 
curso será requisito imprescindible 
tener al menos el Bachiller de Cien-
cias y Tecnología o Ciclo Formativo 
de Grado Superior relacionada con 
la materia a impartir.  “El objetivo 
principal de esta acción formativa 
es mejorar la empleabilidad de los 
jóvenes de Valdepeñas. Todas las 
ocupaciones relacionadas con la in-
formática, como es la programación 
de videojuegos, está en constante 
evolución y la contratación de estos 
perfi les ha aumentado constante-
mente”, subrayó la concejala de De-
sarrollo Empresarial, Julia Cejudo.  
Las solicitudes para este curso, que 
contará con veinte alumnos y alum-
nas,  podrán realizarse a través de 
una Instancia General hasta el 10 de 
noviembre en horario de 9 a 14 horas 
en el Registro General del Ayunta-
miento de Valdepeñas (previa solici-
tud de cita) o en la sede electrónica 
del ayuntamiento, a través de una 
Instancia General. Este curso se en-
marca dentro de la EDUSI ‘Valdepe-
ñas On’ y está cofi nanciado al 80% 
por el Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional (FEDER) .

‘QUEEN REVOLUTION’, TRIBUTO 
AL MÍTICO FREDDIE MERCURY, 
LLEGA ESTE VIERNES A LA CIUDAD

El Teatro Auditorio ‘Francisco Nieva’ 
acoge este viernes a las 21 horas el 
musical ‘Queen Revolution’, tributo 
internacional a Freddie Mercury. 
Las entradas están a la venta al pre-
cio de 20 euros (más gastos de ges-
tión), pudiéndose adquirir en www.
bravoentradas.es, en el Centro Cul-
tural ‘La Confi anza’  y en la taquilla 
del teatro una hora antes de la re-
presentación.

RODRÍGUEZ: “TANTO 
SÁNCHEZ COMO PAGE 
VUELVEN A OLVIDARSE DE LOS 
VALDEPEÑEROS”
El diputado regional del Grupo Po-
pular en las Cortes Regionales, Mi-
guel Ángel Rodríguez, declaró el 
miércoles que “tanto Sánchez como 
Page vuelven a olvidarse de los val-
depeñeros y solo se acuerdan de 
ellos para subirles los impuestos”, 
señalando que apenas incluyen a la 
ciudad del vino en los presupuestos 
nacionales y regionales.
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La concejala de Desarrollo 
Empresarial y Comercio de 
Valdepeñas, Julia Cejudo, ha 
presentado el XXV Salón del 

Automóvil y el X Salón del Vehículo 
de Ocasión, que tendrán lugar este 
año, al igual que las ediciones del año 
pasado, de manera conjunta. Podrán 
visitarse del 5 al 7 de noviembre en 
horario de 11 a 14 y de 17 a 21 horas (el 
domingo hasta las 20 horas) en el Pa-
bellón Ferial “Esteban López Vega” de 
Valdepeñas, con la presencia de doce 
expositores en catorce stands.

Habrá cinco concesionarios y sie-
te establecimientos de vehículos de 
ocasión de Valdepeñas, Manzanares, 
Membrilla, Santa Cruz de Mudela, 
Ciudad Real y Almagro. “Ha quedado 
algún expositor fuera porque se ha 
completado el espacio expositivo”.

La entrada es gratuita y, aunque se 
repartirán invitaciones en los esta-
blecimientos para poder asistir, éstas 
no serán imprescindibles para acce-
der al salón.

Cada empresa ofrecerá precios más 
ventajosos a los habituales y facilida-
des de fi nanciación.

Cejudo ha comentado que deberán 
seguirse las medidas sanitarias, como 
el uso de mascarilla y del gel hidroal-
cohólico.

La edil ha recordado que el año pa-
sado ambos eventos se hicieron jun-

tos por la pandemia de la COVID-19, 
teniendo lugar su inauguración el 25 
de septiembre, aunque solo se abrió 
ese día debido a las restricciones que 
se pusieron en la ciudad por la inci-
dencia del coronavirus. “El Salón del 
Vehículo de Ocasión se venía cele-
brando en junio, pero se hizo coin-
cidir con el Salón del Automóvil ante 
la incertidumbre por las medidas que 
podría haber. Este año nos reunimos 
con el sector y dijeron que se hiciera 

igual por la pandemia y porque hay 
menos vehículos nuevos por la falta 
de microchips para los coches”.

Cejudo ha señalado que en la fe-
ria se hacen importantes ventas y 
se mantienen contactos para ventas 
posteriores y ha animado a los ciu-
dadanos de Valdepeñas y de pobla-
ciones cercanas a acudir al salón, se-
ñalando que pueden aprovechar para 
realizar compras o consumir en los 
establecimientos de la ciudad y dis-

frutar de eventos como los organiza-
dos con motivo del Día Europeo del 
Enoturismo.

La concejala ha comentado que, de 
cara a próximas ediciones, se tiene 
intención de volver a hacer por sepa-
rado ambos salones, “a no ser que el 
sector pida otra cosa”.

Las marcas que estarán presentes 
en este salón son Peugeot, Citroën, 
Ds, Ópel, Renault, Dacia y Nissan.

Ignacio Carabaño, gerente de Autos 
Carabaño, y Amelia Badillo, comercial 
de Inbado S.L.  han dado las gracias 
al ayuntamiento por poner en marcha 
esta feria y han deseado que asista 
gran cantidad de público y se puedan 
realizar ventas.

Ambos han reiterado las palabras 
de la concejala de que hay escasez de 
vehículos por la falta de microchips y 
de materiales, en el caso de los nue-
vos, y porque los establecimientos de 
renting no han cambiado la fl ota de 
vehículos,  al igual que muchos parti-
culares, por lo que hay menos vehícu-
los de ocasión.

Carabaño ha comentado que conta-
rá con vehículos de ocasión de Audi 
y Volkswagen y ha señalado que en 
otras ediciones podría llevar cerca 
de 20 vehículos al salón, pero que ese 
año contará con menos.

Ha indicado que quizás haya menos 
ventas que otros años, pero ha dicho 
que “estar en una feria siempre vie-
ne bien porque te publicitas, te das a 
conocer y mantienes contactos que 
pueden llevar a ventas”.

Carabaño ha apuntado que fue una 
faena que el salón tuviera que cerrar-
se el año pasado por la pandemia y 
que en próximas ediciones preferiría 
que se celebrasen ambos salones por 
separado.

Por su parte, Amelia Badillo ha 
manifestado que contarán con más 
coches eléctricos e híbridos y se ha 
mostrado partidaria de mantener 
unidos el Salón del Automóvil y el Sa-
lón de Vehículos de Ocasión.

Doce expositores participarán 
en el Salón del Automóvil y del 
Vehículo de Ocasión
El evento tendrá lugar del 5 al 7 de noviembre en el Pabellón Ferial “Esteban López Vega” 

EL SALÓN DEL VEHÍCULO DE OCASIÓN DE UNA DE LAS EDICIONES ANTERIORES / M. G.

LAS PERSONAS CUIDADORAS NO PROFESIONALES DE VALDEPEÑAS PODRÁN 
CONTAR CON UN “RESPIRO FAMILIAR” 
El ayuntamiento pondrá en marcha en el mes de noviembre un programa de ‘Res-
piro familiar’ dirigido a las personas cuidadoras no profesionales de personas ma-
yores y/o dependientes, tal y como explicó el martes la concejala de Servicios 
Sociales, María del Mar Marqués. La iniciativa, enmarcada dentro del II Plan de 
Igualdad Municipal para poner en valor el trabajo de mujeres y hombres cuidado-
res y fomentar su participación social, se presentará a las personas interesadas 
el 5 de noviembre a las 11 horas en el Centro Cultural “La Confi anza” durante 
el V Encuentro de Personas Cuidadoras no Profesionales que se ha organizado 
con motivo de la celebración del Día Internacional de las Personas Cuidadoras 
no Profesionales en esa fecha. Marqués comentó que el aumento de la esperanza 
de vida hace que haya más personas dependientes y que, en muchos casos, sus 
familiares se hacen cargo de ellas dejando a veces de lado su vida laboral plena y 
sus planes de ocio. Este programa de Respiro Familiar pretende ser un apoyo para 
ellas de manera temporal para favorecer la conciliación  laboral, familiar y social.
Marqués adelantó que los cuidadores podrán contar con el apoyo de un profesio-
nal durante unas horas para poder asistir al médico, hacer una gestión o incluso 
ir al cine. Apuntó que para conocer más datos sobre esta iniciativa y los trámites 
a seguir para poder participar en la misma, las psicólogas del Centro de Servicios 
Sociales informarán de ello en el encuentro del día 5.
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MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

La UNED de Ciudad Real-Val-
depeñas celebró el jueves 21 en 
el Auditorio Francisco Nieva 
el Acto de Apertura de Curso 

Académico 2021-2022, en el que 414 
egresados recibieron sus diplomas 
por haber fi nalizado sus estudios en el 
Centro Asociado.

El alcalde de Valdepeñas, Jesús Mar-
tín, destacó la importancia de la for-
mación para la incorporación al mer-
cado laboral y para nutrir a empresas 
punteras de la localidad, como Tecno-
bit-Grupo Oesía, Skydweller o empre-
sas vitivinícolas como Bodegas Félix 
Solís, que está haciendo un gran alma-
cén robotizado. Es por ello que dijo que 
el gasto en formación es una inversión 
y que la administración local apues-
ta por dicha educación a través de la 
EDUSI (que invertirá en formación un 
millón de euros) o de su aportación a la 
UNED, que es de más de 180.000 euros.

Al preguntarle si conoce si Skydwe-
ller demandará la creación de algunos 
estudios en la UNED, el primer edil 
contestó que la empresa tiene un pro-
yecto con Tecnobit-Grupo Oesía para 
contar con Fondos de Resiliencia y que 
necesita masa intelectual, así como que 
ha mantenido un acercamiento con la 
Universidad de Castilla-La Mancha 
y puede que también lo haga con la 
UNED.

Comentó que la UNED es una refe-
rencia y uno de los servicios que tiene 
la localidad que la hacen ser cabecera 
de comarca, junto al hospital, Hacien-
da, la Justicia, la Seguridad Social o la 
Escuela de Idiomas. Añadió que el mús-
culo intelectual es el que puede salvar 
el mundo, como ha podido verse con la 
COVID ante la necesidad de una vacu-
na que se ha hecho en un año.

Destacó las facilidades que ofrece 
la Universidad Nacional de Educación 
a Distancia para tener una formación 
universitaria.

Jesús de Andrés Sanz, vicerrector de 
Centros Asociados de la Universidad 
Nacional de Educación a Distancia, in-
auguró el curso académico indicando 
que este tipo de inauguraciones co-
menzaron  con la de la sede de Madrid, 
a la que están siguiendo el resto de 
centros asociados. Destacó que se esté 

volviendo a retomar la actividad habi-
tual tras la pandemia.

El director del Centro Asociado, Pe-
dro Jesús Sánchez, destacó la impor-
tancia de esta cita para la UNED y el 
hecho de que haya vuelto a la norma-
lidad después de no haberse celebrado 
el año pasado por el coronavirus, por 
lo que se entregaron diplomas a dos 
promociones. Comentó que, debido a 
la pandemia, no había vino de honor ni 
coro este año.

También hubo un homenaje a Eliseo 
de la Torre Castellanos, personal del 
Centro Asociado fallecido en enero de 
este año, tras 36 años trabajando en la 
UNED.

En el acto también estuvieron pre-
sentes Fausto Marín, delegado provin-
cial de Desarrollo Sostenible, en repre-
sentación de la Junta de Comunidades; 
y Manuel Martínez, vicepresidente de 
la Diputación Provincial, y la lección 
inaugural corrió a cargo de Antonio 
Mejía Rivera, Magistrado y profesor del 
Centro Asociado de Ciudad Real, bajo el 
título “¿La necesaria reforma del Poder 
Judicial?”.

Memoria del Curso Académico
Durante el acto la profesora  Eulalia 
Medina, secretaria del Centro Asocia-
do, leyó la Memoria del  Curso  Aca-
démico  2020-2021, indicando que en 
total se ha impartido docencia en 26 
grados y en los Cursos de Acceso Di-
recto para mayores de 25 y 45 años en 
el Centro Asociado de Valdepeñas, las 

extensiones comarcales de Alcázar de 
San Juan y de Puertollano y el aula de 
Tomelloso, habiendo 1.824 alumnos 
matriculados en el Centro Asociado, de 
los cuales, 149 han terminado sus estu-
dios de Grado o Máster y 72 han supe-
rado la prueba de acceso a la Universi-
dad, conformando la trigésima octava 
promoción del centro.

95 profesores-tutores han impartido 
219 tutorías semanales a lo largo de las 
25 semanas efectivas de clase. 

En este curso, el Centro Asociado ha 
renovado la Certifi cación en el nivel de 
implantación del Sistema de Garan-
tía Interna de Calidad en la Gestión y 
ha comenzado su andadura la Cátedra 
UNED Puertollano de Investigación en 
Ciencia y Tecnología Química, becando 
a una investigadora de Costa de Marfi l 
que actualmente está desarrollando su 
labor investigadora en la empresa IS-
FOC de Puertollano.

El Centro Asociado ha realizado du-
rante el curso pasado 52 actividades 
de Extensión Universitaria, en las que 
participaron casi 2.600 alumnos y más 
de 230 ponentes.

La Junta Rectora aprobó un presu-
puesto de 1.071.000 euros para la acti-
vidad de la UNED. 

Por otra parte, la UNED ha informa-
do esta semana de que amplía el plazo 
de matrícula hasta el 10 de noviembre 
y el miércoles comenzó un curso sobre 
la gestión de centros residenciales en 
el escenario de la COVID-19, que se de-
sarrolla hasata hoy viernes.

414 personas reciben sus 
diplomas por haber fi nalizado 
sus estudios en la UNED
En la inauguración del curso académico del Centro Asociado, el alcalde destacó la importancia de la 

formación para la incorporación al mercado laboral y para nutrir a empresas punteras de la localidad

ACTO DE APERTURA DEL CURSO ACADÉMICO DE LA UNED DE VALDEPEÑAS / M. G.

EL MUSEO DEL VINO PREPARA 
UNA CATA Y VISITA A SU NAVE DE 
TINAJAS Y UN SHOW-CÓCTEL
El Museo del Vino llevará a cabo dos 
actividades con motivo del Día Eu-
ropeo del Enoturismo (7 de noviem-
bre). La primera de las actividades, 
“Paseo-cata por la nave de tinajas”, 
es una visita a las instalaciones del 
museo para conocer su exposición 
etnográfi ca de utensilios y maqui-
naria relacionada con el vino. Esta 
visita contará con una cata de cua-
tro vinos. Tendrá lugar el 30 de oc-
tubre a las 20 horas. Su precio es de 
ocho euros y el aforo es de 15 per-
sonas. La segunda actividad es un 
Show-cóctel con vino previsto para 
el 6 de noviembre a las 20 horas.  
Las entradas para estas actividades 
pueden adquirirse en el Museo del 
Vino. 

ROSAE, ENTRE LAS 50 
ENTIDADES DE PACIENTES QUE 
RECIBIRÁN UNA APORTACIÓN DE 
CINFA DE 2.500 EUROS

Rosae (Asociación de Mujeres Afec-
tadas de Cáncer de Mama) se sitúa 
entre las 50 entidades de pacientes 
que recibirán una de las aportacio-
nes de ‘La voz del paciente’ de Cinfa, 
que ascienden a 2.500 euros cada 
una. El proyecto de Rosae es “Sa-
lud mental y Cáncer de Mama” y ha 
quedado en el puesto 11 del ranking 
de la acción solidaria, con un total 
de 1.777 votos recibidos.

LA VIRGEN DE CONSOLACIÓN 
SALDRÁ EN PROCESIÓN 
EXTRAORDINARIA EL 8 DE 
DICIEMBRE

La Hermandad de la Virgen de Con-
solación ha informado de que la 
Virgen de Consolación, patrona de 
Valdepeñas,  realizará una salida 
extraordinaria el 8 de diciembre. 
La hermandad valdepeñera agrade-
ce a la Hermandad de la Virgen del 
Prado, patrona de Ciudad Real, su 
adhesión de gozo por esta salida ex-
traordinaria.

FRANCISCO JOSÉ PEÑALVER, 
NUEVO PRESIDENTE DE LA 
AGRUPACIÓN DE HERMANDADES

El nuevo presidente de la Agrupa-
ción de Hermandades y Cofradías 
de Semana Santa de Valdepeñas, 
Francisco José Peñalver Salido, y su 
nueva junta directiva harán el acto 
de juramento y profesión de fe hoy 
viernes, en el transcurso de la misa 
de las 19.30 horas en la parroquia 
de la Asunción de Nuestra Señora. 
Francisco José Peñalver presentó 
la única candidatura en la asamblea 
general de elecciones del pasado 27 
de julio y su mandato será de cuatro 
años.
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El Ayuntamiento de Valdepeñas 
llevará a cabo una bonifi cación 
del Impuesto de Bienes Inmue-
bles (IBI) a familias numerosas 

que se encuentren en situación de vul-
nerabilidad, a través de una modifi ca-
ción de la ordenanza fi scal regulado-
ra del impuesto que será aprobada el 
próximo martes en el Pleno ordinario 
del mes de noviembre que se celebrará 
a las 10 horas.  

El portavoz del equipo de Gobierno, 
Francisco Delgado, avanzó el miércoles 
que esta novedad en la ordenanza “me-
jora la tributación respecto de las cla-
ses más necesitadas o desfavorecidas. 
En este caso, la bonifi cación sobre la 
cuota de los titulares de familia nume-
rosa de categoría especial tendrá una 
bonifi cación del 80% y la familia nu-
merosa de categoría general del 50%, y 
para tener derecho será precisa la so-
licitud del sujeto pasivo y su concesión 
por parte de este ayuntamiento”. 

Delgado precisó que deberán ade-
más reunirse una serie de condicio-
nes que acrediten su situación, como 
ostentar el título de familia numerosa 
expedido por la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha, que se trate de 
un bien urbano que constituya el do-

micilio habitual del contribuyente y su 
familia, que estén empadronados en 
él y cuyo valor catastral no supere los 
60.000 euros. Además, las rentas fa-
miliares brutas no deberán superar los 
40.000 euros anuales. 

Ordenanzas fi scales
Por otro lado, el portavoz de Gobierno 
ha adelantado que el Pleno modifi ca-
rá las ordenanzas fi scales relativas a 

la exención del pago basura para em-
presas así como la exención del pago 
de terrazas. Esta medida municipal es-
tablecida por la crisis motivada por la 
COVID-19 se modifi cará en la próxima 
sesión plenaria para volver a estable-
cerse como antes del inicio de la pan-
demia, haciéndose efectivas a partir del 
1 de enero de 2022.

También se modifi carán las tasas de 
depuración y abastecimiento de agua 

potable para actualizarse al IPC actual, 
del 3,3%, y se desistirá el procedimien-
to inicial de contratación del servicio 
de autobuses urbanos del término mu-
nicipal para incorporarse a una sub-
vención de fondos europeos para la 
adquisición de dos autobuses urbanos 
eléctricos por valor de 800.000 euros. 

Plusvalías
Por otra parte, Delgado contestó a 
preguntas de los periodistas sobre la 
sentencia del Tribunal Constitucional 
referente a las plusvalías, en cuanto a 
cómo le iba a afectar al ayuntamiento. 
Dijo que deben  conocer el contenido 
literal del documento para saber el al-
cance de la retroactividad, que parece 
que no va a existir, por lo que solo se 
aplicaría a casos que se realicen des-
pués de la sentencia. Habría que ver 
también si la sentencia se aplicará a re-
soluciones que no son fi rmes.

Delgado explicó que el presupuesto 
de este ejercicio del ayuntamiento te-
nía incluido un millón de euros como 
importe a recaudar por ese impuesto, 
por lo que podría tener una inciden-
cia notable de cara al presupuesto de 
2022.

Indicó que el Ministerio de Hacienda 
tiene avanzada una modifi cación legis-
lativa que dé cobertura a ese tributo y 
que puede hacer que las liquidaciones 
del impuesto cumplan con  los térmi-
nos constitucionales. “Así puede haber 
un periodo de inhabilidad del tributo, 
pero no signifi ca que ese tributo no 
continúe liquidándose en un futuro”.

Explicó que es un tributo cedido en 
recaudación por parte del ministerio y 
que los recursos económicos a la ad-
ministración  local deben llegar sea por 
una vía o por otra. Así o se dota de lega-
lidad la liquidación de ese impuesto o 
se debe hacer una aportación extraor-
dinaria desde los tributos del Estado 
para equilibrar las cuentas de la admi-
nistración local.

Valdepeñas bonifi cará hasta en un 
80% el IBI a familias numerosas en 
situación vulnerable
La modifi cación de la ordenanza fi scal será aprobada el próximo martes en el Pleno ordinario del 

mes de noviembre

FRANCISCO DELGADO, PORTAVOZ DEL EQUIPO DE GOBIERNO / LANZA

M. G.

VALDEPEÑAS

En la segunda edición de FEINDEF (Fe-
ria Internacional de Defensa), que ten-
drá lugar en IFEMA (Madrid) del 3 al 5 
de noviembre, Tecnobit - Grupo Oe-
sía presentará sus últimos desarrollos 
para la Seguridad y Defensa, fruto del 
conocimiento atesorado por la compa-
ñía en su trayectoria de más de 45 años 
creando innovadores servicios y equi-
pos de ingeniería electrónica avanzada 
en los sectores de Aeronáutica, Seguri-
dad y Defensa, para contribuir a la Se-
guridad Nacional.

A lo largo de sus 45 años de historia, 

Tecnobit, con factoría en Valdepeñas, 
se ha convertido en referente inter-
nacional, manteniendo su posición de 
líder en las áreas de diseño, desarro-
llo, fabricación y producción de equi-
pos y sistemas de aviónica, sensores 
electro-ópticos de altas prestaciones, 
de desarrollo, producción y manteni-
miento propio. También, destacan los 
sistemas de comunicaciones tácticas 
Data Link y cifradores personales con 
protocolo SCIP. Además, los centros 
de simulación de artillería de campaña, 
que proporcionan un completo entor-
no de simulación para el entrenamien-
to táctico y técnico de los grupos de 
artillería.

Por otra parte, los expertos en APP 
de Tecnobit-Grupo Oesía estarán en 
la VIII Novagob2021 para presentar 
la innovadora solución de la compa-
ñía para administraciones públicas, 
Interpública. Los interesados en co-

nocer esta plataforma pueden inscri-
birse en la webinar online en https://
zoom.us/.../tJMrfu2rrzguHdUOxjCx-
B603i-ZGMumKdlt5 , la cual tendrá lu-
gar este 29 de octubre de 10.30 a 11.30 
horas.

Tecnobit-Grupo Oesía presentará sus últimos 
desarrollos de ingeniería electrónica avanzada 
para Seguridad y Defensa en FEINDEF

ELABORACIÓN DE TARJETAS DE TECNOBIT-GRUPO OESÍA / LANZA
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EL DEPORTEEL DEPORTE
El Valdepeñas Athletics masculino, 

subcampeón regional de cross
El conjunto valdepeñero se subió al podio por detrás del Atletismo Albacete en el Campeonato de Castilla-La Mancha por clubes de 

campo a través, celebrado en Yebes (Guadalajara)

LANZA / CIUDAD REAL

La localidad de Yebes (Guadalajara) acogió 
este pasado domingo el XXXIII Campeonato 
Regional de Campo a Través por clubes, en 
el que dos equipos provinciales se subieron 

al podio en las categorías absolutas como subcam-
peones: el sénior masculino del Sistemas Valcom 
Valdepeñas Athletics Club y el sénior femenino del 
Atletismo Membrilla.

La carrera reina de la mañana, la absoluta, se dis-
putaba sobre un total de 10.000 metros con una 
veintena de equipos luchando por el cetro regio-
nal. Los atletas del Sistemas Valcom – Valdepeñas 
Athletics Club, lograban el segundo puesto y el pase 
directo al Campeonato de España por Clubes de Itá-
lica (Sevilla), gracias a los buenos resultados de sus 
atletas, a pesar de las bajas por lesión de tres de sus 
hombres. Los vinateros lograron 54 puntos, por los 
32 del campeón, el Atletismo Albacete. Tercero fue 
el Atletismo Tarancón, con 56 puntos.

Jaouad El Bissis logró la victoria en un apretado 
sprint; el siguiente de los atletas del club valdepe-
ñero fue Fernando González-Mohíno, en la sépti-
ma posición; el decimotercero, a pesar de arrastrar 
una lesión fue David de la Cruz, cerrando los puntos 
como cuarto del equipo Israel Ropero, que termina-
ba la prueba en el puesto 33. Completaron el equipo 
Javier Felipe en el puesto 39 y Carlos Chocano, en 
el 41.

En cuanto a otros clubes provinciales, el Unión 
Atlética CUA Ciudad Real fue quinto y el Saturno de 
Daimiel, séptimo. 

En categoría femenina, el Atletismo Membrilla 
también se proclamó subcampeón. A nivel indivi-
dual, Rosario García-Cervigón fue segunda, Esther 
Jiménez de los Galanes fue sexta, Ramona Trujillo 
quedó décima; y Silvia Alvín, duodécima, con María 
del Rocío Navarro en la 14ª plaza y María José Jimé-
nez, en la 18ª.

Categorías menores
En categorías de base, el Valdepeñas Athletics 
Club sub-16 femenino fue sexto y su equipo sub-18 
masculino también ocupó la sexta plaza, mientras 
que el conjunto sub-23 masculino del Atletismo 
Criptana ocupó la cuarta posición en el campeo-
nato.

EQUIPO MASCULINO DEL VALDEPEÑAS ATHLETICS CLUB, QUE FUE SEGUNDO EN EL REGIONAL DE CROSS / V.A.C.

El CN Valdepeñas se pone al frente del Grupo B del Circuito de Natación
El pasado sábado 23 de octubre se celebró en Villarrobledo, en sesión de tar-
de, la primera jornada del Circuito Castellanomanchego de Natación para los 
clubes pertenecientes al Grupo B. Tras la suma de puntos obtenidos por cada 
club según normativa, el CN Valdepeñas lidera la competición con 3.585 pun-
tos. Segundo clasifi cado es el CN Cuenca, con 3.267 puntos, y tercero es el CN 
Almansa, con 2.891 puntos. La cuarta posición es para el CN Ugena, con 2.865 
puntos, que cierra los cuatro puestos de ascenso al grupo A para la temporada 
que viene. El otro club provincial, el CN Alcázar, es quinto con 2.845 puntos.
El CN Valdepeñas se impuso también en la categoría femenina, con el CN Al-
cázar quinto. Los alcazareños fueron los mejores en la categoría masculina, 
en la que el equipo valdepeñero fue tercero. A nivel individual, destacaron los 
premios especiales por puntos FINA que fueron para Álvaro González Mal-
donado, del CN Alcázar en la prueba 50 metros mariposa, que obtenía 482 
puntos, y para Susana Sánchez Muñoz, del CN Valdepeñas, que en 200 metros 
libre conseguía 572 puntos.
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